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С Е Г О Д Н Я 

В Н О М Е Р Е :
0  В ПОВЕСТКЕ ДНЯ — 

ПОДГОТОВКА СЕМЯН
0  ЧЕМ ВОСПОЛНИТЬ ДЕ
ФИЦИТ ЗЕРНОФУРАЖА?
0  ОПЫТ МЕХАНИЗАТО
РОВ СОВХОЗА «ЗАРЯ»
0  КОММУНИСТЫ ГОРОДА 
ОБСУЖДАЮТ ПРОБЛЕМЫ 
ПОМОЩИ СЕЛУ 0  РАЗ
ВИВАТЬ РЫБОВОДСТВО В 
ОБЛАСТИ 0  ДЕЙСТВЕН
НОСТЬ ГАЗЕТНЫХ ВЫ
СТУПЛЕНИЙ

П Р А З Д Н И Ч Н О
И О Р Г А Н И З О В А Н Н О

начался новый учебный год в вузах, техни
кумах, профтехучилищах и школах обла
сти

Р а з д е л ь н а я  у б о р к а  овса сегодня
единственный способ избеж ать потерь!
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У Д А Р Н А Я  В А Х Т АС е м е н а  о в с а  — 
каж дом у хозяйст ву

В Томске состоялось оперативное совещание руково
дителей и специалистов сельскохозяйственных органов, 
передовых совхозов и колхозов, опытно-производствен
ных учреждений. Был рассмотрен вопрос обеспеченно
сти каждого хозяйства семенами овса и определены в 
связи с этим конкретные организационно-тактические
меры.

Злободневность этого воп
роса вызвана тем, что в 
ряде хозяйств сложилась 
тревожная обстановка. И в 
таких зерновых районах, 
как Кожевниковский и Ше- 
гарский, урожайность овса 
ниже расчетной. Посевы 
этой культуры сильно за
глушены подсадой, что 
усложняет уборку.

Задача сформулирована 
предельно ясно: каждый
совхоз и колхоз должен 
обеспечить себя семенами 
овса!

Как выполнить это?
Во-первых, надо усилить 

косовицу овса, как можно 
больше скосить его в валки. 
Поскольку синоптики обе
щают, что погода первой по
ловины сентября будет срав
нительно устойчивой, то 
необходимо в эти сроки —• 
до 10—15 сентября—«косить 
и обмолотить весь овес.

Ни на час не должно спа
дать напряжение на зерно- 
токах. Так как зерно овса 
из-за подсады слишком -за
сорено зеленью, то для пре
дотвращения его самосогре
вания -нужно, чтобы оно в 
ворохах все время было в 
движении. Нельзя преры
вать первичную очистку ов
са с последующей сушкой и 
доработкой его.

Четко должны быть отре
гулированы зернокомплексы. 
Масса семян нынче имеет 
невысокий удельный вес, 
поэтому и решетный стан 
должен быть с отверстиями 
диаметром в пределах 22—24 
миллиметра (обычно — 
24—26).

В том случае, если конди
ционные по чистоте семена 
по всхожести не будут кон
диционны (около 70 процен
тов), то их тоже рекоменду
ется закладывать в резерв
ный семенной фонд. Особен
но это касается сортов на- 
рымской селекции, которые, 
как правило, в период - об
молота не показывают вы
сокой всхожести, но после 
трех-четырехмесячной леж
ки обретают высокие качест
ва. '

Если же и всех этих мер 
будет недостаточно, то тог
да необходимо немедля про
извести межх бзяй ст веяны й 
обмен семенами.

Передовые хозяйства об
ласти выполнили уже боль
шую работу по заготовке 
семян. Так, в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко припасено 
потребное количество семян 
овса. Активно ведут эту ра
боту механизаторы Круто- 
ложненскогб отделения кол
хоза «1 Мая» Первомайско
го, колхоза «Гигант» Шегар- 
ского, совхозов «Заря» Том
ского, • «Таежный» Бакчар- 
ркого и «Комсомолец» Аси- 
новского районов. Но пока 
что в области имеется в 
семенных фондах лишь 8 
тысяч тонн рвеа. А  надо 
57 тысяч тонн.

Участники совещания
призвали всех специалистов, 
земледельцев убирать овес 
максимально . раздельным 
способом. Только при этом 
первом условии молено рас
считывать на получение вы
сококачественных семян.

С 20 августа по 5 о к 
тября в Колпашевском 
районе объявлена удар
ная вахта по заготовке 
оилоса. С первого же дня 
выдерживают график ме
ханизаторы совхоза «Ин- 
кинский», которые заканчи
вают уборку кукурузы.

Силосные культуры в 
этом хозяйстве нынче име
ют своих постоянных хо
зяев. Звено механизаторов 
под руководством А. А. 'Па
нова весной заключило до
говор с администрацией на 
проведение всех работ на 
кормовом поле начиная с

подготовки пашни и кончая 
уборкой. Зеленая жатва 
подводит итог многоднев
ного труда механизаторов. 
Урожай щедрый особенно 
на тех площадях, где куку
руза была посеяна в ран
ние сроки. По 300—350 
центнеров зеленой массы 
дает каждый гектар.

Уборка ведется одним 
укрупненным отрядом, ру
ководят которым главный 
агроном совхоза Ю. А .. Ви
ноградов и механик А. А. 
Алексеенко. Массу уклады
вают в траншею с прошло

годним сеном и трамбуют 
круглосуточно. При плане 
3.500 заготовлено уже около 
3 тысяч тонн силоса.

По-ударному трудятся все 
механизаторы. Но в послед
ние дни самой высокой вы
работки добились на скаши
вании Н. Я. Чуев, А. Ф. 
Селезнев, на отвозке—П. И. 
Чуев, Г. И. Слабухин, А. А. 
Панов и А. С. Иванников, 
на трамбовке — Н. Е. Ев- 
сюков и В. И. Ларин.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

На торжественных линей
ках ребят поздравили ше
фы и родители, учителя и 
другие гости. Состоялись 
митинги по случаю откры
тия новых школ на Кашта- 
кз в Томске и в селе Верх- 
несеченове Томского райо
на.

Первый урок во всех 
школах был посвящен бе
режному отношению к хле
бу. О том, что это — народ
ное достояние, на которое 
затрачивается труд тысяч

людей, реоятам говорили 
учителя, хлеборобы. рабо
чие с шефствующих пред
приятий. В профтехучили
щах же первым уроком 
был Ленинский. Его тема — 
«В единстве с партией, в ее 
руководстве — сила наро
да».

По традиции, в вузах на 
первой лекции деканы фа
культетов. заведующие ка
федрами, преподаватели рас
сказывали о специальности, 
которую выбрали первокурс
ники.

О тава— сырье для А В М
Дефицит зернофуража 

можно и нужно восполнить 
приготовлением витаминкой 
травяной муки, не ослабляя 
этой работы и в сентябре. 
Сырье —* отава многолетних 
и других сеяных, а также 
дикорастущих трав, однолет
ние травы последних сроков 
сева, яровой рапс. Таково 
мнение специалистов.

— На сентябрь, — сказал 
в беседе с нашим Коррес
пондентом главный агроном 
по кормопроизводству об
ластного управления сель
ского хозяйства А. Я. Ру
денко, — перед колхозами 
и совхозами области постав
лена задача—довести сезон
ное производство витамин
ной травяной муки до 95— 
100 тысяч тонн. По сравне
нию с планом нужно полу
чить дополнительно’ 22 ты
сячи тонн — это реально, 
если учесть, что в августе 
погодные условия были ис
ключительно благоприятны
ми для роста отавы, зелен
ки и других поздних кормо
вых культур.

Второй укос трав, убран

ных в начале заготовки кор
мов, дает 3—4 тонны зеле
ной массы с гектара, или 
0.3—1 тонну обезвоженного 
корма, а в ряде хозяйств 
выход продукции с гек
тара в. два раза вы
ше. Такой отавы доста
точно в южных районах, 
где, кстати, неоправданно 
поспешили со свертыванием 
работы АВМ. вместо двух 
смен оставили одну, а вы
свободившихся механизато
ров направили на ■зерносу
шилки.

Однолетние травы, посеян
ные с этой же целью на 
осень, также хорошо от
росли. Яровой рапс — са
мая поздняя культура... Его 
лучше брикетировать.

Кое-кто пытается дока
зывать, что отаву косить 
нельзя, что это нанесет урон 
урожаю будущего года. Это 
неверно. Так могут рассуж
дать люди, не научившиеся 
интенсивно использовать 
пашню. Нескошенная отава 
все разно отомрет, будет вы
превать, чем как раз и при
чиняется вред будущему

урожаю. После второго уко
са, пусть даже в конце сен
тября, следует внести под
кормку. Можно разбросать 
азотные удобрения, и вес
ной травы быстро пойдут в 
рост.

Одним словом, отава ны
нешнего года — прекрасный 
источник сырья для произ
водства травяной муки и 
кормления скота. Нужно ис
пользовать картофельнзпо 
ботву,, другие отходы — 
все, что выращено и подда
стся переработке.

Хотелось бы подчеркнуть, 
что во многих районах есть 
все возможности для нара
щивания запасов травяного 
концентрата. Особенно сле
дует усилить производство 
травяной муки хозяйствам 
Асиновского, Зырянского, 
Кожевн^ковского, Криво- 
шеинског.о, Первомайского, 
Шегарского районов, где не 
выполнено сезонное задание, 
а потребность животновод
ства в этом виде корма осо
бенно возросла в связи с 
нехваткой зернофуража.

У Х Л Е Б О Р О Б О В  
«КРИВОШЕИНСКОГО»

Успешно проводит убо
рочную страду совхоз «Кри- 
вошеинский». Успех ее во 
многом объясняется теми 
высокими темпами, которые 
были набраны еще в кормо
заготовительную кампанию, 
когда была организована 
двухсменная работа.

Также продуманно и с 
большой ответственностью 
отнеслись в хозяйстве к 
уборочной страде. Учтены 
все мелочи. На уборке ку
курузы создан укрупненный 
отряд на базе двух отделе
ний. Такие же укрупненные 
отряды ведут жатву хлебов. 
Это дает многосторонние 
выгоды: высокие темпы,
выполнение работы мень
шим числом людей и 
меньшим количеством тех
ники, хорошее техническое 
обслуживание. Созданы
звенья полевого ремонта, а 
на уборке зерновых, кроме 
того, — звенья аварийного 
ремонта, которые усилены 
слесарями-нйладчиками.

Не забыли в совхозе и про 
идеологическое обеспече
ние — широко развернулось 
социалистическое соревно
вание, до каждого механи
затора доведена норма, каж
дый день выпускаются бое
вые листки и «молнии». 
Все это при хорошей орга
низации труда приносит 
свои ощутимые результаты.

Организовав работу куку
рузоуборочного отряда в две 
смены, кривошеинцы доби- 
заются ежедневной выра
ботки до 500 тонн силосной 
массы. Отрядом руководит
A. С. Будник, который так
же возглавляет партийную 
группу. Особенно отличают
ся на уборке кукурузы
B. Черкашин, Л. Алексеен
ко, М. Процкий, Л. Азольс, 
А. Будкж и другие.

В считанные дни механи
заторы убрали Всю кукуру
зу в Малиновском отделе
нии и, не теряя ни минуты, 
переехали в Новокривоше- 
инское отделение, где сразу 
же включились в работу.

Так же высокопроизводи
тельно трудятся и их това
рищи на жатве хлебов. 
Здесь лидируют опытные 
хлеборобы Н." Н. Гришке
вич, М. С. Монич, Д. С. 
Скороходов — их намолоты 
приближаются к двум тыся
чам.

Г. ГОРЧАКОВ.

На к о н т р о л е — с т р о и т е л ь с т в о  кормоцехов

Камень%
преткновения

Как расценить ситуацию, когда из-за 
нескольких тонн цемента простаивает 
важнейший объект!

11111 ОРИЕНТИР -  ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
Механизаторы Александр Македонович Глухих и Петр 

Михайлович Латкин в совхозе «Стрежевской» работают 
на производстве витаминной травяной муки. Настрое
ние у них хорошее —. дело спорится.

Александр Македонович трудится на комбайне КСГ-3,2, 
выдавая ежедневно необходимое количество зеленой 
массы для приготовления витаминных кормов. Кол
лектив АВМ, где работает он, уже выполнил сезонное 
задание, приготовив 500 тонн травяного концентрата. Но 
коллектив ориентируется на обязательство — . произве
сти 800 тонн.

Петр Латкин четвертый сезон работает -оператором 
АВМ. Сейчас Дневная выработка в его смене — 18—20 
тонн. В дни ударного декадника коллектив АВМ загото
вил более 200 тонн и занял призовое место.

НА СНИМКАХ: механизаторы совхоза «Стрежевской» 
А. М. Глухих и П. М. Латкин,

Фото С. Лапина.
г. Стрежевой.
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В крупном сельскохо
зяйственном районе обла
сти, Асиновском, к началу 
зимы намечено, сдать девять 
кормоцехов. Это почти 15 
процентов всего числа стро
ящихся в Томской области. 
Четыре строительных треста 
ведут эти работы. Контроли
рует и координирует работу 
строителей горисполком, а 
точнее, непосредственно
его председатель" В. А. Ни
китенко.

Ежедневно с восьми до де
вяти утра по нрямой связи 
Владимир Антонович разго
варивает с прорабами, ми
нимум раз в неделю быва
ет на стройках. Словом, от
ношение к новым кормо
цехам у асиновцев самое 
серьезное.

Сроки сдачи установлены 
строго: шесть цехов—к пер
вому октября, дополнитель
ные три — с середины ок
тября до первого ноября.

Как выглядит картина 
стройки сегодня?

Кормоцех в селе Ягод
ном уже работает. В селах 
Тихомировка, Нижние Со
колы и Филимоновка обще- 
строительные работы наме
чено закончить к 5—10 сен
тября, то есть до конт
рольных сроков останется 
провести только монтаж 
оборудования. На одном из 
дополнительных кормоце
хов, в селе Новониколаевка, 
уже вырыт котлован и заве
зено 70 процентов железо
бетонных блоков для фун
дамента.

А вот в Новокускове и 
Караколе только лишь при
ступили к кладке. Однако 
бригадиры каменщиков Сер
гей Москвичев и Тимур Ба- 
курадзе единодушно заявля
ют:'

— Если снабжение будет 
нормальным, то мы свою 
работу через две-две с по
ловиной недели выполним.

Но вся беда в том, что 
бригада Бакурадзе в Кара
коле 27 августа использова
ла последний раствор, а 
Москвичеву в Новокускове 
осталось работать еще дня 
два, не больше. На скла
дах ПМК-1 объединения 
Межколхозстрой и ПМК-57 
треста Томскжилстрой нет 
цемента.

Решить эту проблему на 
месте ни строители, ни го
родские власти не могут.

Район не обладает какими- 
либо запасами. Головные 
же областные организации 
на все телеграммы и, звон
ки отвечают только обеща
ниями. Конечно, для строи
телей «выбивать» материал 
— дело нс новое. Но, когда 
Н. Н. Мазур, начальник 
ПМК-1, съездив в Томск и 
заручившись там обещани
ем заместителя начальника 
объединения по снабжению 
А. А. Рихтера прислать ’ в 
Асино вагон цемента, ждет 
его уже вторую неделю (в то 
время как на объектах
практически останавливает
ся работа), речь, согласи
тесь, должна идти не о про
бивных способностях на
чальника ПМК...

С руководителями треста 
Томскжилстрой и Томского 
территориального управле
ния строительства председа
тель горисполкома В.' А. 
Никитенко лично говорил в 
Томске. И тоже, слышал 
обещания. Однако дальше 
обещаний дело не пошло.

Решение бюро обкома 
партии о строительстве кор
моцехов — важнейший ди
рективный документ, обяза
тельный к безоговорочному 
исполнению. Отвечать за его 
реализацию должны област
ные организации. Почему 
же они предоставляют сво
им местным подразделениям 
такую, извините, «самостоя
тельность» в снабженческих 
вопросах? Ведь в штатном 
расписании ПМК-57 даже 
должность снабженца не 
значится. Тогда как, напри
мер, в тресте Томскжил
строй существует управле
ние производственно-техно
логической комплектации...

В последнее время — ни 
для кого не секрет—по ви
не поставщиков обеспече
ние томских строек цемен
том резко ухудшилось. Но 
это вовсе не значит, что 
цемента нет. Например, 
работают, не останавли
ваясь, все заводы железобе
тонных изделий, растут и 
городские стройки. Что ка
сается кормоцехов, то эти 
объекты требуют совсем не
большого количества цемен
та — настолько небольшо
го, что и говорить не о чем.

А  значит, что речь опять 
идет не о цементе, но об 
отношении к своим обяза
тельствам...

Е. ХАРЧЕНКО.

СТАТИСТИЧЕСКИЙ ЕЖЕГОДНИК
Вышел в свет подготов

ленный ЦСУ СССР стати- 
стический ежегодник «На
родное хозяйство СССР в 
1980 году» (издательство 
«Финансы и статистика»). 

Ежегодник содержит дан
ные об экономическом и со
циальном развитии СССР 
за 1980 год, а также сравне

ния с 1940, 1965, 1970, 1975 и 
другими годами.

В ежегоднике помещены 
также некоторые сведения, 
характеризующие развитие 
экономики и культуры дру
гих социалистических стран. 
По ряду показателей дает
ся сопоставление с капита
листическими государства
ми. (ТАСС).
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в  тнулях -  все
Опыт, производства витаминной травяной муки

ВНТЙМИНЫ ПОЛЯ
в совхозе «Заря» Томскою района

Коллектив машинистов и механизаторов, обслуживаю-, 
щих агрегат АВМ—1,5 в совхозе «Заря», не раз за этот 
сезон признавался лидером социалистического соревно
вания в районе. Ежедекадно он производил по 120—130 
тонн витаминной травяной муки. В общем-то это—сред
ний показатель. Скажем, на таких же агрегатах в сов
хозах «Мирный» и «Корниловский» вырабатывали боль
ше. Но привлекает внимание высокое качество витамин
ной подкормки. Вся продукция в «Заре» поступала на 
склад только первым классом. В большинстве других 
хозяйств района в лучшем случае лишь 80—85 процентов 
травяной муки соответствует стандартам I—II классов.

В сентябре здесь намерены произвести еще 350 тонн 
гранул, или увеличить их запасы более чем на треть.

— Ничего удивительного 
в этом нет, — говорит ма
шинист смены агрегата 

» АВМ-1,5 из «Зари» Юрий 
Разжувалор. — В совхозе 
был организован беспере
бойный зеленый конвейер 
для нашего агрегата. Весь 
сезон зеленая масса посту
пает на сушку отличная. А 
это главное условие получе

ния травяной муки высоко
го класса.

Успеху способствовала и 
применявшаяся при скаши
вании зеленки прогрессив
ная технология. Травы ска
шивали косилкой-плющил
кой и оставляли на поле на 
два-три часа. За это время 
они подсыхали слегка, но 
сохраняли все витамины и

другие полезные вещества. 
Таким образом, в сушиль
ный агрегат попадало ча
стично обработанное сырье 
— полуфабрикат. А значит, 
и сушка проходила быст
рее, при более мягких ре
жимах. Кстати, топлива при 
таком способе производства 
витаминной травяной муки 
уходит в 1,5—1,8 раза мень
ше обычного.

Травы косили и подвози
ли к агрегату в две , сме
ны, а сама установка рабо
тала в три. Не было ни од
ного случая, чтобы механи
заторы или водители авто
мобилей задержали произ
водство муки. Отлично тру
дились все лето А. В. и 
В. В. Неупокоевы, Н. Г. 
Моисак, А. Г. Бутько, 
Н. Просенцов, А. Журба. 
Эти люди, обеспечивавшие 
бесперебойное функциони

рование транспортного кон
вейера, были заинтересова
ны в конечном результате 
— их заработки прямо за
висели от количества выра
ботанной продукции.

Высокая организация
труда, согласованность ста
ли нормой в коллективе. 
Водители не старались за
валить агрегат АВМ зеле
ной массой, создать запас. 
Зеленка с поля поступала 
непосредственно к агрегату. 
Это тоже способствовало 
сохранению в сырье цен
ных компонентов.

Коллектив, обслуживаю
щий агрегат АВМ, подо
брался отличный. Все — 
комсомольцы. Руководство 
совхоза не ошиблось, дове
рив этот важный участок 
кормопроизводства молоде
жи. Начальником отряда

по заготовке травяной муки 
был назначен В. И. Захар
ченко, а его заместителем— 
секретарь комсомольской 
организации хозяйства
В. Бжитекий. Большая 
часть членов бригады — 
новички. Только Юрий Раз- 
жувалов и Сергей Нижник 
считались ’ «ветеранами»: 
проводили у АВМ третью 
страду. Новые члены брига
ды быстро освоились, пере
няли опыт своих товари
щей, работали не жалея 
сил.

— Придешь утром за об
разцами, — замечает заве
дующая совхозной экспресс- 
лабораторией 3. К. Школяр, 
— и видишь: ребята устали 
после ночной смены, с ног 
валятся, Но ни разу я не 
находила пережженных, ис

порченных гранул. Болели 
за дело комсомольцы.

С первого дня страды в 
бригаде уделяли качеству 
продукции особое внимание. 
За этим постоянно следил 
главный зоотехник совхоза 
Н. С. Воскобойников. Боль
шую услугу бригаде оказа
ла экспресс-лаборатория. 
Своевременные и точные 
данные о содержании в му
ке каротина и влаги позво
ляли поддерживать опти
мальные режимы сушки 
зеленой массы.

Кстати сказать, результа
ты анализов совхозной ла
боратории ни разу не ра
зошлись сколько-нибудь 
существенно с контрольны
ми цифрами. областной аг
рохимической лаборатории, 
куда отвозились образцы 
муки, произведенной брига
дой Захарченко.

В некоторых хозяйствах 
района экспресс-лаборато
рии не были созданы. Так, 
в совхозе «Корниловский» 
посчитали, что удобнее от
правлять пробы травяной 
муки в областную лабора
торию. Как правило, ре

зультаты анализов станови
лись известными машини
стам через неделю. В ре
зультате из одного и того 
же по качеству сырья по
лучалась мука наряду с 
первым — второго, третьего 
и даже четвертого классов. 
В «Заре» же качественные 
показатели произведенной 
продукции уже через сутки 
ложились на стол директо
ра. И о малейшем падении 
содержания каротина тот
час же сообщалось маши
нистам АВМ и бригадиру.

Говоря об успехах, нель
зя не остановиться на вы
явившихся в ходе кормоза
готовительной кампании
недостатках. К сожалению, 
основное внимание руковод
ства совхоза «Заря» было 
обращено на производст
венную сторону. Почти со
всем забыли в хозяйстве о 
быте рабочих, обслуживаю
щих АВМ. Рядом с агрега
том нет сейчас даже обыч
ной бытовки, где можно 
отдохнуть, переждать
дождь. Весь сезон на этом 
важном участке не велась 
агитационно-массовая ра
бота.

В эти дни на АВМ-1,5 
трудится одна смена: маши
нист Ю. Разжувалов и гра- 
нуляторщик С. Нижник. 
Остальных ребят направи
ли на уборку зерновых. 
Обязательство отряда — за
готовить за сезон 800 тонн 
витаминного концентрата. 
Совсем немного осталось до 
его выполнения. И пере
довой коллектив взял по
вышенное обязательство — 
выработать до конца сезона 
дополнительно 200 тонн 
гранул.

Настрой у комсомольцев 
боевой.

—- Будем работать до 
«белых мух», — решитель
но заявляют ребята, — но 
свою тысячу тонн выда
дим обязательно!

Сырья для выполнения 
повышенных обязательств 
в совхозе достаточно. Сей
час идет зеленка третьего 
срока сева, отросла отава 
клевера и костра безостого. 
На очереди — высокобелко
вая культура — рапс. Он 
уродился неплохой. ■

В. ПАХОМОВ, 
наш нешт. корр.

Томский район.

I
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От поля

Эффективность
помощи

Продовольственный ком
плекс — это значительный 
по объему сектор экономи
ки. Он включает в себя 
колхозы и совхозы, загото
вительные организации,
предприятия пищевой про
мышленности, общественно
го питания и торговли. В 
последние годы этот ком
плекс все ощутимее под
крепляется подсобными хо
зяйствами предприятий, са
доводством и огородничест
вом горожан.

Все части комплекса важ
ны и неразрывны. Но, ко
нечно, г л а в н о е  в нем 
сельскохозяйственное про
изводство. Оно благодаря 
заботам партии и прави
тельства постоянно обнов
ляется и совершенствуется. 
Вклад в это вносят и то
мичи, поставляя в село 
электромоторы, подшипни
ки, манометры, вентилято
ры, кабели, электролампы, 
режущий инструмент, строи
тельные материалы и т. д. 
Только за последние полто
ра года селу по заказ-наря
дам томскими предприятия
ми поставлено промышлён-

лионов рублей. А  за деся
тую пятилетку строители и 
монтажники Томска в се
лах выполнили работ на 
38,5 миллиона рублей. 
Оправдала себя концентра
ция усилий на строительст
ве крупных сельхозкомп- 
лексов.

Разнообразны современ
ные связи города с селом. 
Горожане не только строят, 
реконструируют и механи
зируют фермы, кормоцехи 
и зернотока, теплицы и 
хранилища, но решают и 
социальные ,• задачи. Так, 
коллектив филиала СО АН 
СССР , построил в подшеф
ном совхозе «Томь» сред
нюю школу со спортивным 
залом, а коллективы Ок
тябрьского района помогают 
своим подшефным ремонти
ровать жилье, детские. сады»;

ект, завод, чем сельскохо
зяйственный комплекс.

В связи с этим необходи
мы долгосрочные планы со
вместной работы по разви
тию материально-техниче
ской базы подшефных хо
зяйств, механизации, ре
монту, строительству, по 
культурно-массовой и поли
тико-воспитательной работе 
в селе. Об этом на пленуме 
говорили многие. Первый 
секретарь Советского рай
кома партии Н. С. Сперан
ская предложила закре
пить сельские районы за 
городскими, совхозы за 
предприятиями и задания 
на сезонные работы давать 
сразу, иначе чартые коррек
тировки вносят лишние ос- 

• ложнения - в - - организацию 
труда.

Мы вправе сегодня по-
школы, строить водопровод.,,., ртавить вопрос об. эффек-

Но все-таки более массо
вая — помощь земледель
цам в страдную пору. Для 
выполнения полевых работ 
в сжатые сроки в селах не 
хватает рук. И город посы
лает в хозяйства рабочих и 
служащих, студентов и уча
щихся. На сев, на уборку, 
на ремонт техники... А 
сколько горожан выезжало 
на заготовку кормов! Они 
выкашивали траву в rite- 
удобицах, чтобы восполнить 
урон, который принесла 
сельскому хозяйству засуха.

Для организации этой ра
боты и оперативного руко
водства были созданы го
родской и районные штабы 
во главе с первыми секре
тарями горкома, райкомов 
партии, а также штабы в 
трудовых коллективах. Пер
воначально была поставлена 
задача заготовить не гаенее 
75 тысяч тонн зеленых кор
мов. И городская партий
ная организация сумела 
поднять людей' на это дело. 
Выдержан, был трудный эк-, 
замен. Томичи заготовили 
120 тысяч тонн грубых кор
мов. Это в два раза больше 
прошлогоднего! Лучшие
коллективы награждены 
почетными грамотами об
кома, горкома и райкомов 
партии. Сенокос завершает
ся — началась уборка уро
жая. И в села снова выеха- 

• ли тысячи горожан.
Но нельзя за массовостью 

этой, своевременной и ог
ромной помощи селу не

п р и л а в к а
Помощь селу в наши дни все больше становится по

стоянным и возрастающим фактором деятельности го
родских коллективов. Горожанин сейчас участвует во 
всем этом цикле — от поля до прилавка.

Возросли и усложнились в связи с этим задачи, воз
никло немало новых проблем. Состояние этих дел в 
области было проанализировано с позиций XXVI съезда 
КПСС на II  пленуме обкома партии 18 июня с. г. Свое
временным представляется и то, что в разгар страды, 
когда более видны все преимущества и недостатки шеф
ства, пленум Томского горкома партии обсудил этот во
прос — «О задачах городской партийной организации по 
дальнейшему развитию продовольственного комплекса в 
свете решений XXVI съезда КПСС».

С докладом на пленуме выступил первый секретарь 
горкома КПСС Ю. И. ЛИТВИНЦЕВ.

увидеть и некоторых про
счетов, проблем, о чем гово
рили участники пленума. В 
докладе были критически 
оценены к о л л е к т и в ы  
(ТЭМЗа, ТЗРИ, речного 
порта и другие), шефские 
усилия которых сводятся 
лишь к поставкам отдель
ных материалов, но затяги
вают строительство и ре
монт сельскохозяйственных 
объектов.

Это закономерно: помогая 
селу, город помогает себе. 
Чем быстрее на фермы и 
поля придет промышленная 
технология, повысится куль
тура эксплуатации и ремон
та техники, тем выше бу
дет эффективность сельско
го труда. А  это в свою оче
редь избавит от необходимо
сти направлять дополни
тельную рабочую силу из 
города. Поэтому курс на 
максимальную, последова
тельную механизацию сель
ского труда — подчеркива
лось в докладе — должен 
быть главным содержанием 
шефской работы.

Усложняется и сельское 
строительство. Как говорил 
на пленуме главный инже
нер ТТУС Б. А. Мальцев, 
теперь проще иногда пост

ной продукции на 115 мил- роить промышленный объ-

тивности помощи - селу, —  
говорил наладчик завода 
режущих инструментов
В. А. Андриенко. — Само
отверженно трудились рабо
чие на заготовке кормов, а 
кто оставался в цехах, вы
полнял производственные 
задания за тех, кто в поле. 
Однако в хозяйствах завод
ские косари часто простаи
вали из-за организационных 
неувязок. И В. А. Андриен
ко предложил определить 
меры ответственности как 
шефов, так и подшефных 
за эффективность помощи.

Подвести под эти отноше
ния правовую основу пред
ложил и другой член горко
ма партии — директор НИИ 
автоматики и электромеха
ники при ТИАСУРе В. П. 
Тарасенко. Он считает необ
ходимым разработать про
граммно-целевые - методы 
управления шефской по
мощью, что в силах сделать 
возглавляемый им НИИ.

Вообще для повышения 
эффективности ' сельскохо
зяйственного производства 
надо шире использовать на
учный потенциал города. В 
этом направлении сделано 
немало. Только в прошлом 
году хоздоговорных работ 
выполнено в- вузах и НИИ 
на 540 тысяч рублей. Но 
это далеко не все возмож
ное. Взять хотя • бы такую 

. наболевшую, проблему, как 
переработка картофеля и 
овощей. Сртня рабочих и 
студентов заняты этим из-

за отсутствия продуманной 
технологии погрузочно-раз
грузочных работ. Средства 
механизации могли бы вы
свободить огромную армию 
людей, сократить потери.

Сама постановка этих во
просов на пленуме горкома 
свидетельствует о заинтере
сованном, творческом под
ходе коммунистов Томска к 
решению продовольствен
ной программы, о их кров
ной ответственности за 
подъем сельского хозяйства.

Интересен и такой аспект 
в комплексе «город-село» — 
нравственное, воспитатель
ное содержание шефства. 
Издавна повелось, что го
род, рабочий класс несет в 
село высокую сознатель
ность, организованность,
культуру. В докладе, в вы
ступлении секретаря парт
кома электролампового за
вода Г. Н. Нагочевской и 
других называлось, сколько 
на селе прочитано лекций 
и поставлено концертов, ка
кая помощь оказана в из
готовлении стендов и т. п. 
Это все надо. Но это бывает 
чаще эпизодически, без си
стемы. А  почему бы, напри
мер, шефам и подшефным 
не обсудить совместные де
ла на совместном партсоб
рании?

Дело всех 
и каждого

Бригадир хлебокомбината 
В. А. Саэонтова, рабочая 
кондитерской фабрики
«Красная звезда» Н. И. Гал
кина и секретарь парторга
низации гормолзавода Л. М. 
ГГичутина, говоря на плену
ме о достижениях своих 
коллективов, признавали, 
что их вклад в продоволь
ственную программу недо
статочен.

Сдвиги в развитии пред
приятий пищевых отраслей 
промышленности заметны в 
последние годы. Построены 
гормолзавод, хлебозавод 
№ 4, сухарно-булочный цех, 
реконструированы хлебо
заводы №№ 2 и 3, мясоком
бинат. Это позволило повы
сить объемы производства, 
улучшить ассортимент и 
качество продукции. Кол
лектив гормолзавода, на
пример, три года побеждает 
в социалистическом сорев
новании родственных пред
приятий страны и респуб
лики. Однако многие пред
приятия работают еще не
устойчиво, допускают сры
вы и низкое качество про
дукции, нет должного ухода 
за оборудованием. Медлен
но внедряются бригадный 
подряд и другой передовой 
опыт. Высока сменяемость 
кадров. В основе этих недо
статков ■— инертность и без
ответственность руководите
лей и специалистов, пас
сивность партийных органи
заций.

Но есть и такие вопросы, 
которые коллективам этих 
предприятий не по силам. 
Например, социальные. Пи
щевикам почти не выделя
ют квартир. 'Детский ком
бинат, который было наме
чено построить в прошед
шей пятилетке, все еще в 
проекте. И положение труд
но меняется к лучшему. 
Мало заботы проявляют об 
этих коллективах и райис
полкомы, и горисполком. 
Больше внимания требует
ся к ним и со стороны гор
кома партии.

...Но вот продукция, с та
ким трудом выращенная и 
убранная с полей, прошед
шая через цехи перерабаты
вающих предприятий, ло
жится. на прилавок. Послед
нее звено в этой продоволь
ственной цепочке теперь в

руках продавца и повара. 
Многое зависит от них, что 
и как получат из этих рук 
томичи.

Пока приходится конста
тировать: несмотря на ряд
принятых мер. уровень тор
гового обслуживания еще 
низок. В магазинах и столо
вых можно встретить гру
бость, антисанитарию. Това
ры в торговые залы пода
ются несвоевременно, укры
ваются и растаскиваются. 
Обеды в иных столовых го
товятся невкусные. На не
которых предприятиях тор
говли и общественного пи
тания царит обстановка 
безответственности и бес
контрольности. Махинации 
с дефицитными товарами не 
всегда пресекают работники 
ОБХСС. Слаб рабочий конт
роль за торговлей.

Не решены в городе воп
росы развития торговой се
ти. Торговая площадь прод- 
магазинов составляет всего 
60 процентов от нормы. Хо
тя немало построено, но 
все еще не хватает храни
лищ для моркови, свеклы, 
свежей капусты. Все это 
потому, что не осваиваются 
и те средства, которые вы
деляются на строительство 
торговых предприятий.

Кто в этом виноват? Пле
нум ответил: укс горис
полкома и Томское терри
ториальное управление
строительства, для которо
го эти объекты почему-то 
стали третьестепенными. Не 
в чести у ТТУС и встроен
ные в крупнопанельные до
ма магазины и столовые. В 
результате — диспропорции 
при застройке новых мик
рорайонов (Каштак): жилье 
есть, а объектов сферы об
служивания не найдешь. 
Есть в этом деле и недо
работки проектировщиков, 
заказчиков. Не проявляют 
должной заинтересованности 
в таких объектах райкомы 
партии и райисполкомы.

Жизнь подсказывает: про
довольственную программу 
должен иметь каждый рай
он, каждое предприятие, 
каждый коллектив. Приме
нительно к своему характе
ру. Это касается и развития 
подсобных хозяйств. Они 
создаются в объединении 
«Полюс», на радиотехниче
ском, электроламповом к 
ремонтно-механическом за
водах, в ТТУС. Но на мно
гих предприятиях с этим 
делом медлят. Конечно, 
трудности возникают и — 
неожиданные. И теперь за
водам требуется встречная 
помощь уже сельскохозяй
ственных ведомств, о, чем 
говорил на пленуме дирек
тор радиотехнического заво
да Н. А. Кукин. Но меры 
пора принимать энергич
ные, помня, что подсобное 
хозяйство это не времен
но, это новый и постоянный 
цех, требующий также пар
тийного внимания.

Нельзя партийным орга
низациям сторониться и 
такого все ширящегося дви
жения, как садоводство и 
огородничество и связанного 
с ним торгового и транс
портного обслуживания.

Немаловажный вопрос
продовольственной програм
мы — бережкбе отношение 
к хлебу, организация заго
товки пищевых отходов. В 
сборе отходов еще нет си
стемы. Городское жилищное 
управление, которому это 
поручено, не располагает 
достаточным транспортом. И 
на пленуме высказывались 
предложения изучить и 
внедрить опыт Витебска, 
где создано специализиро
ванное управление.

ОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
совершенс т в о в а н и и  

партийной учебы в свете 
решений XXVI съезда 
КПСС» выдвинуло новые 
требования к марксистско- 
ленинскому образованию 
кадров. Постановление ука
зывает, что одной из важ
нейших задач университе
тов марксизма-ленинизма, 
где партийные, советские, 
профсоюзные, комсомоль
ские и хозяйственные ра
ботники, партийные активи
сты получают вьюшее поли
тическое образование, яв
ляется подготовка пропа
гандистов для системы пар
тийной ж комсомольской 
учебы, экономического обра
зования, лекторов партий
ных комитетов, общества 
«Знание».

Сейчас, при комплекто
вании слушателями уни
верситета и его филиа
лов на новый учебный год, 
очень важно в первую оче
редь направить на учебу 
тех товарищей, кто в пер
спективе может быть ис
пользован пропагандистом, 
организатором идеологиче
ской работы. Райкомы 
КПСС, партийные комитеты 
предприятий и организа
ций должны внимательнее 
подходить к направлению 
слушателей в университет 
марксизма-ленинизма. Сле
дует учитывать, что Цент
ральный Комитет партии 
рекомендовал .направлять 
на учебу в системе поли
тического образования глав
ным образом коммунистов. 
Решая проблему комплекто
вания университета, партий
ные комитеты должны быть 
сами заинтересованы в по
вышении качественного со
става слушателей. Прежде 
всего точнее и прицельнее 
направлять людей на те от
деления университета, после 
окончания которых они смо

гут наиболее эффективно 
выполнять почетную обязан
ность пропагандиста. Эко
номиста следует направлять 
на экономическое отделение, 
политинформатора — на от
деление устной полит иче-

кадры, которые составляют 
прочный и перспективный 
резерв партийных организа
ций по различным направ
лениям идеологической ра
боты.

Из года в год серьезно 
подходит к комплектованию

ПЕРЕД НОВЫМ 
И й В О Р О М
ской агитации, руководителя 
теоретического семинара — 
на отделения философское, 
научного коммунизма, науч
ного атеизма и так да
лее. Надо помнить при этом 
указание Центрального Ко
митета партии, что подго
товка пропагандиста, роль 
его личности—основа успеха 
пропагандистской работы.

Надо сказать, что район
ные комитеты партии обла
стного центра ответствен
но подошли к направ
лению в этом году слуша
телей на учебу в наш уни
верситет. Возьмем для при
мера Октябрьский райком 
КПСС. В прошлом году 
здесь было иначе. Из на
правленных к нам на учебу 
товарищей лишь половина 
были членами партии. Не 
всегда обоснованно опреде
лялись отделения, на кото
рых они должны были 
учиться. В новом наборе 
слушателей, направленных 
нам райкомом, более 
восьмидесяти процентов
коммунистов. На учебу ре
комендованы именно те

университета Советский
райком КПСС. В наборе 
этого года число коммуни
стов повысилось на десять 
процентов по сравнению с 
прошлогодним и также до
стигло. восьмидесяти про
центов. Все слушатели рас
пределены по отделениям в 
соответствии с их общест
венной и производственной 
работой. Из двухсот направ
ленных здесь 140 поступают 
на пропагандистские отделе
ния.

Помимо других преиму
ществ, такой целенаправ
ленный подход к комплек
тованию набора в универси
тет марксизма-ленинизма 
позволит избежать отсева 
слушателей, который иног
да достигает десяти про
центов.

Опыт набора слушателей 
в университет, накопленный 
в этом году в областном 
центре, следует учесть сель
ским районным комитетам 
партии. Прежде всего стро
го выдержать сроки комп
лектования слушателями 
заочного отделения универ

ситета марксизма-лениниз
ма. Документы на заочников 
должны быть предоставлены 
нам не позднее 15 сентября. 
Времени немного. Между 
тем, если, например, в Мол- 
чановском, Каргасокском 
районах к комплектованию 
заочного отделения демонст
рируют серьезный, ответст
венный подход, то некото
рые другие райкомы не 
проявляют активности. Им 
следует немедленно пере
строиться, на раскачку 
просто не остается дней.г 

Хорошее знание тех, кого 
партийные комитеты направ
ляют на учебу в универси
тет марксизма-ленинизма, 
кроме всего прочего, помо
жет самим комитетам эф
фективнее контролировать 
занятия. Ведь постоянный 
контроль за качеством 
учебы своих слушателей, 
тесная связь с университе
том — это и прямая обя
занность райкомов, и дей
ственное средство повыше
ния , эффективности партий
ной учебы. С этого учеб
ного года, кстати сказать, 
мы вводим систему ан
кет на каждого слуша
теля, в которых будут от
ражаться успеваемость, по
сещаемость, а также по
следующее использование 
слушателя на идеологиче
ской работе. Действенной 
такая система контроля мо
жет стать только при тес
ных контактах университе
та с соответствующими пар
тийными организациями.

Приближается новый учеб
ный год в системе маркси
стско-ленинского образова
ния кадров. Образцово под
готовиться к нему, заложить 
основы успешной учебы — 
важнейшая задача нашего 
преподавательского коллек
тива и партийных комите
тов области.

Н. ЛАПШИНА, 
директор з'ниверситета 
марксизма - ленинизма 

обкома КПСС.

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ

Н А Й Т И  Х О З Я И Н А
Для выполнения государ

ственных планов металлур
гическим заводам нужно 
сырье, немалую часть кото
рого ' составляет металло
лом. В нашем. городе есть 
специальное управление, 
которое занимается сбором 
лома, — Вторчермет. Ра

за два в год собирают ме
таллолом школьники. И 
все-таки^ сколько его еще 
валяется брошенного! В 
районе жилмассива по Ир
кутскому тракту на газонах, 
пустырях, помойках годами 
лежат изделия из металла; 
На границе участков мед

санчасти № 2 и школы 
№ 53, к примеру, стоит мно
готонный отопительный ко
тел. Чтобы доставить эту 
махину во Вторчермет, 
нужна техника, но ни у ор
ганизаций, расположенных 
поблизости, ни тем более 
у жителей такой техники 
нет. Я позвонил админист
рации Вторчермета, рас
сказал о котле. Мне отве

тили, что доставить его 
должны хозяева. А  хозяев- 
то нет! Причем не только у 
этого котла, но и у многих 
других железяк, разбросан
ных тут и там. Как быть в 
таких случаях? Оставить 
нужное промышленности 
сырье гнить на обочине или 
все-таки обязать - Вторчер
мет собирать бесхозный 
металлолом?

В. ТРОИЦКИЙ.

о ж и д а н и и

Широк и многообразен продовольственный комплекс. В нем f 
важно видеть и перспективу, и первоочередные задачи.

Томичам в ближайшие дни надо завершить подготовку ово
щехранилищ и до 1 октября сдать в эксплуатацию 52 кор
моцеха. Кроме того, они заканчивают монтаж теплиц очеред
ного блока на Кузовлевском комбинате. Заслуживает всяческой 
поддержки томичей инициатива строителей Химстроя, обязав
шихся дополнительно к плану этого года ввести встрой 9-и 
блок теплиц в Кузозлеве и птичник на 1,5 миллиона брой
леров на Межениновской фабрике. Продолжается и строи
тельство совхоза «Чернореченский»...

Но главное в эти дни — помощь горожан земледельцам. 
Убрать все. что выраи'еко на полях, не допустить^ потерь — 
в этом долг и честь. Томичи выдержали _ сложный экзамен 
на заготовке кормов. Впереди — новыйг экзамен, который 
тоже надо сдать на совесть. К этому призывали участники
пленума всех горожан. _ ___А. СОЛОВЬЕВ.

Павел Кирьянов — води
тель бензовоза в Западной 
экспедиции, один из тех, 
кто обеспечивает буровые 
жизненно необходимым
продуктом — горючим.

— Летом работа наша не
велика, — говорит Павел. — 
В тайге дорог нет, так что 
возим грузы с барж на ба
зу. А вот зимой!.. Это наш 
главный сезон. И чем боль
ше успеваем завезти по 
зимникам, тем выгоднее го
сударству: меньше ведь
приходится гонять верто
лет...

Бензовоз — сухопутный 
танкер зимней навигации.
Не так уж много, кстати го
воря, времени остаётся до 
начала очередного сезона, 
когда вовсю заработают 
снежно-ледовые «дороги
жизни» в тайге. В Запад
ной экспедиции уже идет 
подготовка к зимним грузо
перевозкам.

з и м ы

Надо отметить, что опыт 
этого коллектива по прове
дению зимней навигации 
ныне широко распространен 
во всех подразделениях объ
единения Томскнефтегаз- 
геология. А  по итогам ми
нувшего сезона Министерст
во геологии РСФСР сделало 
этот опыт достоянием всех 
территориальных- коллекти
вов. Не так давно замести
тель начальника томского 
объединения Георгий Семе
нович Жуков с гордостью 
показал вырезку из газеты 
«Социалистическая Яку
тия»: над большой статьей 
о работе транспортников 
геологического объедщтения 
республики красовался за
головок «Перенимая опыт 
томичей»...

А Павел Кирьянов — один 
из тех, кто этот опыт соз
давал.

Фото В. Кровелыцикова.

С о ц и а л ь н о й  в а ж н о с т и

Полмиллиона — 
н а  в е т е р ?
Возвращаясь к напечатанному
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Шефы
и подшефные

Давняя дружба связывает 
коллективы Томского завода 
режущих инструментов и 
совхоза «Совртский» Шегар- 
ского района. Она сказыва
ется во всем. Немало доб
рых дел на счету заводчан. 
И в эту летнюю пору на 
многих участках хозяйства 
можно встретить помощни
ков из Томска.

По-хозяйски относятся к 
ним в «Советском». Позабо
тились о нормальных усло
виях для-ска и отдыха, в 
столовых неплохое трехра
зовое питание.

Особо хочется отметить 
заботу о кадрах механиза
торов. Своих в совхозе не 
хватает. Сейчас на время 
уборки урожая за штурвал 
комбайнов сели все, кто уме
ет ими управлять.

Третий год подряд в горя-

ИНСТРУМЕНТАЛЬЩИКИ В СОВХОЗЕ
чую страду работает ком
байнером совхозный инже
нер по технике безопасно
сти Ю. В. Козловский. По 
итогам 1980 года он занял 
третье место. Рядом с ним 
трудятся механизаторы с 
завода режущих инструмен
тов, они окончили нынче 
курсы подготовки комбай
неров при СПТУ-7 г. Том
ска. Семеро из них прохо
дили практику в своем под
шефном совхозе «Совет
ский». Всех их закрепляли 
за опытными ремонтными 
рабочими, комоайнерами. 
Это позволило лучше узнать 
«повадки» такого сложного 
механизма, научиться уп
равлять им, исправлять по
ломки.

С большой похвалой от
зывается руководство совхо
за о механизаторах В. Д.

Скоробогатове, А. Е. Грине
ве, шофере С. Д. Чихачеве - 
и других. Горожане уже 
участвовали в уборке горо
ха, ведут косовицу хлебов.

К сожалению, ничего доб
рого нельзя сказать о меха
низаторе с этого предприя
тия Н. Н. Пёченкине. Мы 

„едва разбудили его. В 12 
часов дня он спал крепким 
сном и ничего вразуми
тельного не смог сказать о 
причинах такого отдыха, з 
точнее назвать — прогула.

Большую помощь оказала 
совхозу бригада монтажни
ков. Семь человек под ру
ководством начальника ре
монтно-строительного цеха 
завода О. Ф. Крашенина 
приводили в порядок кормо
цех. И, видимо, успех в -ра
боте побудил их отметить 
это обильной выпивкой. По

сле их отъезда в комнате 
остались десятки бутылок 
из-под вояки.

Нет сомнения в том, что 
руководство завода и его об
щественные организации 
дадут этому правильную 
оценку.

Под жилье горожан сов
хоз выделил два новых до
ма. Комнаты светлые, срав
нительно чистые. Имеются 
помещения для просушки 
обуви и одежды. Есть непло
хая мебель. Раз в десять 
дней меняют постельное 
белье. Но уже через три-че
тыре дня после смены по
дойти к постелям неприят
но. Их заправляют кое-как, 
помещение не проветрива
ют. На полу, столах валяют
ся окурки и объедки пищи. 
Взрослые люди ждут, чтобы 
какая-нибудь тетя Маня 
прибрала за ними.

Откуда все это? Ведь до
ма каждый делает все сам. 
Безусловно, руководство
совхоза обязано создавать 
горожанам нормальные бы
товые условия, но нельзя 
только быть иждивенцами. 
Рабочий человек обязан не
сти в село не только .куль

туру работы, но и поведе
ния.

С. ПОЗДНЯКОВА.
* * *

НА СНИМКЕ (слева на
право): городские механиза
торы В. Г. Скоробогатов и 
А. Е. Гринев.
< Фото Б. Некрасова.

Мы возвращаемся к воп
росу о строительстве очист
ных сооружений в Том
ском районе. В предыдущей 
публикации «Объекты вто
рой очереди?» был назван 
ряд болевых точек, но осо
бенно серьезное положение 
отмечалось в поселке Лос
кутове, жители которого 
вот уже несколько лет 
ждут, когда будет дострое
на канализационно-насосная 
станция.

Редакция получила ответ 
из облсельхозтехники, под
писанный заместителем
председателя В. С. Курга
новым. В нем сообщалось 
о том, что работы на строи
тельстве КНС возобновле
ны.

назад он пытался решить 
проблему. В мае одно из 
заседаний исполкома было 
посвящено рассмотрению 
дел в Лоскутове. По ини
циативе райисполкома нын
че закрывали Лоскутовскую 
сельхозтехнику на четыре 
дня с тем, чтобы заставить 
ее руководство возобновить 
строительство КНС.

Сейчас, чтобы хоть как-то 
разрядить обстановку, ре
шено не принимать в экс
плуатацию новые дома, так 
как канализационные стоки 
от них пойдут прямо в 
пруд. В правильности тако
го решения убеждаешься, 
побывав у 90-квартирного 
дома, который строители 
ДСК сдали в декабре прош
лого года для Томскснаба. 
Мало того, что здесь нет 
никакого благоустройства,

...Мы приехали# в Лоскуто- и работа на теплотрассе
во в разгар дня. На пло
щадке КНС — тишина. Си
ротливо лежит торкдетуста- 
новка, а на дне котлована, 
из которого по тексту отве
та якобы убран мусор и 
выкачана вода, плещется 
она самая, никем не трону
тая.

Как выяснилось, здесь 
должны были объединить 
свои усилия рабочие из 
Спецстроя-2 треста . Спец- 
строймеханизация и пред
ставители Лоскутовского от
деления , сельхозтехники. 
Таково было решение уча
стников планерки на этом 
объекте. Но, видимо, даль
ше разговоров дело не по
шло. Руководство облсель
хозтехники не проконтроли
ровало ход намеченных ра
бот, зато поспешило заве
рить редакцию, что все нор
мально, дедо сдвинулось.

Проверка показала обрат
ное. Но даже после того, 
как руководству облсель
хозтехники были сообщены 
эти факты, положение на 
КНС не изменилось.

Чего, спрашивается, ждут 
в облсельхозтехнике? На 
что надеются? Обстановка 
в Лоскутове давно требует 
самого пристального внима
ния и самых срочных мер. 
Канализационные стоки не 
проходят никакой обработ
ки (так как временная КНС 
не работает) и по естест
венному уклону стекают в 
пруд, который находится 
посередине поселка. Чем 
может обернуться подоб
ное «решение» проблемы 
для его жителей, для окру
жающей среды, нетрудно 
представить.

Томский райисполком
относится к этому делу как 
к своему кровному. Еще год

сделана наполовину. Для 
биосреды этот дом — от
нюдь не подарок. В свое 
время райисполком отка
зался принимать его, тогда 
дом был принят городской 
комиссией. (

Что же касается строи
тельства KIJC, то просто не 
находишь слов, чтобы дать 
определение отношению, ко
торое проявили и те. кто в 
нем участвовал, и те, кто 
подписывал акт о приемке 
КНС в Лоскутове по вре
менной схеме. Можно было 
бы как-то еще их понять, 
если бы предстояло объять 
необъятное, провести ко
лоссальную работу. Но в 
том и парадокс, что основ
ное — очистные сооруже
ния — уже сделано. На это 
затрачено больше 500 ты
сяч рублей. Специалисты 
говорят, что лоскутовские 
очистные отвечают самым 
современным требованиям. 
Для того, чтобы они стали 
действовать, нужна КНС. А  
ее строительство — убы, 
пример того, как копейка 
рубль не бережет. Да если 
бы только рубль, а то сот
ни тысяч...

Какова же дальнейшая 
судьба стройки? Хочется 
верить, что она все же по
падет в разряд первостепен
ных, что ее будут контро
лировать на всех уровнях. 
Беда этого объекта и ему 
подобных, на наш взгляд, в 
том, что их строительство 
идет обычным порядком, с 
разделением работы между 
ген- и субподрядчиком. А 
нужен один исполнитель, а 
стало быть, и один.ответчик.

Н. ПОЛА.
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государственном универси
тете открылось региональ
ное совещание по вопросам 
экологии водных организ
мов и интенсификации рыб
ного хозяйства Сибири. Из 
разных городов страны на 
совещание прибыли выпуск
ники кафедры ихтиологии 
и гидробиологии Томского 
университета, которой ис
полняется 50 лет.

Совещание обсудит воп
росы теории и практики 
рыбохозяйственных .иссле
дований. В центре внима
ния будут проблемы рацио
нального рыбохозяйственно
го освоения водоемов Сиби
ри и вопросы рыбоводства.

В «Основных направлени
ях экономического и соци
ального развития СССР на 
1981—1985 годы и на пери
од до 1990 года» пе
ред рыбной промышленно
стью внутренних водоемов 
страны поставлена задача 
обеспечить рост производст
ва рыбной продукции в 
прудовых, садковых, озер
ных и других рыбоводных 
хозяйствах в 1,8—2 раза.

Сибирь дает шестую часть 
всей пресноводной рыбы, 
добываемой в СССР. Наши 
водоемы славятся качест
вом добываемой рыбы. Од
них сиговых здесь ежегодно 
ловится в пределах 20 ты
сяч тонн. На долю Обского 
бассейна приходится около 
80 процентов добываемой 
рыбы по Сибири. Обскому 
бассейну нет равных в ми
ре по добыче сиговых рыб, 
уловы которых здесь еже
годно превышают 11—12 ты
сяч тонн (это—ряпушка, пе
лядь или сырок, муксун, 
сигпыжьян, омуль, тугун).

На совещании будут рас
смотрены фундаментальные 
проблемы, стоящие перед 
учены ми-ихтиологами и

конкретные пути увеличе
ния вылова рыбы в пресно
водных водоемах отдель
ных рыбопромысловых рай
онов Сибири.

Для большинства краев и 
областей Сибири четко на
метился перевод рыбного 
хозяйства «на рыбоводные 
рельсы». Это происходит в 
Алтайском крае, Омской, 
Новосибирской, Кемеровской 
областях. В Тюменской об
ласти, наряду с созданием 
новых, высокорентабельных 
озерных рыбхозов, большое 
внимание должно быть от
ведено рационализации про
мысла в речной системе и 
освоению отдаленных водое
мов.

В Томской области реша
ющее значение в воспроиз
водстве запасов местных, 
туводных рыб принадлежит 
пойменным водоемам, в 
которых сосредоточено 99 
процентов запасов кормо
вых для рыб организмов, 
тогда как в русле Оби — 
только 1 процент. При вы
соком и продолжительном 
паводке, создаются опти
мальные условия для раз
множения и нагула рыб. Но 
годы с высокими паводка
ми стали повторяться ред
ко. Поэтому увеличение 
объема мелиоративных ра
бот на пойме, создание ис
кусственных проходов ры
бам на пойменные водоемы 
и для ската рыб в русло 
рек является важным меро
приятием - по улучшению 
воспроизводства запасов 
Томского приобья.

Томскрыбпрому необходи
мо более энергично доби
ваться через Министерство 
рыбного хозяйства РСФСР 
реализации проекта строи
тельства Колпашевского 
осетрово - нельмово-сигово- 
го рыборазводного завода. 
Обской бассейн в состоянии

ежегодно обеспечивать вос
производство промысловых 
запасов 20 тысяч тонн си
говых, 1,5—2 тысяч тонн 
осетровых и до 400 тонн 
нельмы. Повысить эффек
тивность воспроизводства 
этих ценнейших рыб путем 
заводского способа инкуба
ции икры и выпуска в во
доем подрощенной молоди 
осетра, стерляди, муксуна и 
сырка (пеляди) сможет Кол- 
пашевский рыборазводный 
завод.

В связи с огромным зна
чением товарного выращи
вания сиговых в озерных 
рыбхозах Западной Сибири 
необходимо увеличить объе
м у сбора икры муксуна и 
пеляди для рыбоводных це
лей на стрежпесках Том
ской области. Возможно, да
же потребуется обосновать 
необходимость увеличения 
для этих целей количества 
действующих стрежевых 
неводов. К сожалению, по
ка личинками сиговых, по
лучаемых от икры, собран
ной в Томской области, за
рыбляются водоемы только 
других областей и краев 
Сибири.

Назрела острая необходи
мость строительства в Том
ской области одного-двух 
крупных полносистемчых 
карповых хозяйств. Они 
смогут обеспечивать поса
дочным материалбм в виде 
годовичков карпа многие 
совхозы, а также колхозы 
и подсобные хозяйства про
мышленных предприятий 
нашей области. Эти карпо
вые хозяйства или рыбо
питомники должны быть 
построены .в системе Мини
стерства сельского хозяйст
ва РСФСР. Ихтиологами 
Томского университета пу
тем производственного экс
перимента доказана воз
можность получения в спу

скных прудах южных рай
онов Томской области до 
7—10 центнеров карпа с 
одного гектара при среднем 
штучном весе рыб 500—700 
граммов. Одновременно с 
карпом в наших прудах хо
рошо растут растительнояд
ный белый амур и планкто- 
ноядная пелядь.

Наши соседи кемеровчане 
намерены в 1985 году полу
чить более 1 тысячи тонн 
прудовой рыбы и около 2,5 
тысячи тонн карпа, выра
щиваемого в садках на теп
лых водах ГРЭС. Природ
ные условия южных райо
нов Томской области анало
гичны соседним областям.

Томскрыбпром имеет воз
можность организовать не
сколько озерных рыбхозов 
в системе пойменных водое
мов Оби и ее притоков, на
пример, на озере Манатка 
Кривошеинского района. На 
ряде небольших таежных 
озер (50—200 га) возможна 
организация подсобных
рыбхозов предприятиями 
Томлеспрома, облпотребсою
за, некоторыми заводами и 
научно - производственны
ми объединениями. О воз
можностях в 10 раз увели
чить рыбопродуктивность 
некоторых таежных озер 
Томской области после их 
соответствующей подготовки 
и зарыбления пелядью со
общалось нами на страни
цах областной печати (см. 
«Озерный рыбхоз? Это 
вполне возможно», «Красное 
знамя», 16 октября 1980 г.).

Прекращение загрязнения 
водоемов стоками промыш
ленных предприятий, за
хламления рек древесиной 
при неправильном ее хра
нении и лесосплаве, усиле
ние борьбы с браконьер
ским ловом, особенно в не
рестовый период, позволят 
приумножить рыбные запа
сы наших водоемов.

А. ГУНДРИЗЕР, 
профессор, заведующий 
лабораторией гидробио
логии и рыбоводства 
ИИИ биологии и био

физики;
Б. ИОГАНЗЕН, 

профессор, заведующий 
кафедрой ихтиологии и 
гидробиологии Томского 

университета.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С ТУ П Л Е Н И Й

и

«КУБИКИ» ДЛЯ 
Н О В О С Е Л И Й

Всего лишь пять «куби
ков» и несколько часов нуж
но. чтобы подвести под кры
шу удобный одноквартир
ный дом. именно такие жи
лища начал возводить сей
час в селах Верхневолжья 
Калининский строительный 
комбинат облмежколхоз- 
стройобъединения.

Каждый «кубик» представ
ляет собой блок-комнату, 
почти полностью готовую, 
чтобы принять хозяев дома. 
Стены, полы, потолки, сто
лярные изделия, электрообо
рудование смонтированы в 
«кубике» еще под крышей 
цеха комбината. Блок-ком
наты доставляет на место 
трайлер, а подъемный кран 
быстро монтирует их друг 
с другом. Заводская готов
ность здания доведена до 70 
процентов. На строительной 
площадке требуется лишь 
заложить фундамент, соору
дить крышу и завершить 
внутреннюю отделку.

До конца года предприя
тие изготовит и сдаст заказ
чикам еще сто домов. В 
каждом из них — три ком
наты, кухня, подсобные по
мещения, веранда, проведе-, 
мы водопровод, канализация 
и газ.

(Корр. ТАСС).
Калинин.

Т р а к т о р и с т  

из Тегульдета
Виктор Кузьмич Дмитри

енко работает в лесной про
мышленности более десяти 
лет. Большую часть этого 
времени живет и трудится 
в Тсгульдсте, а начинал в 
поселке Анга Лайского лес
промхоза. Дмитриенко — 
Опытный тракторист. В 
отдельные дни он трелевал- 
на вахте до 180 кубометров, 
вдвое превышая норму. 

Сейчас в бригаде Влади
мира Шатохина Виктор 
Дмитриенко трудится на 
участке Четь, где намечено 
вахтовым методом добыть 
не менее 30 тысяч кубомет
ров.

Фото Н.-Потапова.

ГРЯДКИ... из соломы
На обычной соломе вмес

то плодородной почвы вы
ращивают огурцы в тепли
цах латвийского колхоза 
«Драудзиба», пишет коррес
пондент ТАСС. Внедрив но
вый метод, предложенный 
учеными республики, здесь 
получили в нынешнем сезо
не почти вдвое больше огур
цов, чем прежде. При этом 
себестоимость продукции 
значительно снизилась.

Технология превращения 
соломы в благоприятную

среду для развития огурцов 
проста. В грядки из соломы 
вносится составленный по 
специальному рецепту кон
центрат питательных ве
ществ, необходимых расте
ниям. При закладке такого 
«огорода» достаточно полить 
его водей, чтобы он превра
тился в своеобразный гене
ратор тепла: без дополни
тельного подогрева темпера
тура постоянно держится на 
оптимальном уровне. Выса
женная затем в торфяных 
горшочках рассада не тре-

оует и столь тщательного, 
как в обычных теплицах, 
ухода: не нужно рыхление 
— на соломе не растут сор
няки.

Преимущества нового / ме
тода выращивания огурцов 
оценили и другие хозяйства 
республики. Широкое его 
применение даст возмож
ность без существенных зат
рат значительно увеличить 
производство свежих ово
щей.

Талсы,
Латвийская ССР.

<А ЧТО  
В Д Е Т С К И Х  
К Л У Б А Х U

12 августа в нашей газете 
была опубликована статья 
под таким заголовком. В 
ней рассказывалось о работе 
детских клубов, принадле
жащих заводу режущих ин
струментов, производствен
ному объединению «Кон
тур», горжилуправлению и 
другим ведомствам.

Заместитель председателя 
Томского горисполкома
Н. А. Шнурко сообщил ре
дакции, что городская ко
миссия по делам несовер
шеннолетних в течение 1981 
года дважды рассматривала 
вопрос о состоянии работы 
детских клубов. Были заслу
шаны отчеты руководителей 
ряда клубов, в том числе и 
завода режущих инструмен
тов.

Разработаны мероприя
тия по улучшению деятель
ности этих внешколь
ных учреждений, устране
нию отмеченных в статье 
недостатков.

Отозвался на выступление 
газеты и обком профсоюза 
рабочих машиностроения и 
приборостроения. Признавая 
в целом ■ актуальность 
статьи, президиум обкома 
считает, что в имеющихся 
недостатках во ^шогом ви
новна и директор клуба за
вода режущих инструмен
тов А. А. Савотеева. С этим 
нельзя не согласиться, тем 
более что обком профсоюза 
уделяет этому участку рабо
ты значительное внимание 
и хорошо знает положение 
дел в клубе.

В принятом президиумом 
постановлении намечен ряд 
практических мер по улуч
шению работы с детьми по 
месту их жительства.

(Г КОГ О
ОБМАНЫВАЮТ?>

Под таким заголовком 23 
июля 1981 года была опубли
кована статья о формальном 
отношении руководителей обл
потребсоюза к выступлениям 
газеты «Красное знамя».

Как сообщил нам секретарь 
Ленинского райкома КПСС 
Л. И. Пимоненко, статья об
суждена на заседании бюро 
райкома КПСС. Бюро обязало 
руководителем облпотребсоюза 
навести порядок в работе ма
газина «Дары природы».

« ЗДЕСЬ МЫ 
НЕ Н У Ж Н Ы »

Под таким заголовком в 
j газете «Красное знамя» было 

опубликовано письмо шофе
ров, направленных на работу 
в совхоз «Петровский» Кри
вошеинского района.

Секретарь Кривошеинского 
райкома КПСС И. И. Маляров 
прислал в редакцию письмо, 
в котором сообщает о мерах, 
принятых для устранения не
достатков. В настоящее время 
созданы нормальные условия 
для проживания людей. Наве
ден надлежащий порядок в 
столовой.

О
О

Еждынародная
нформ атля
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

« Д о л о й  нейтронную бомбу ! »
ОСЛО. Выступая на пресс- 

конференций, премьер-ми
нистр Норвегии Г. Харлем 
Брундтланд подтвердила 
отрицательное отношение 
правительства страны к 
производству нейтронного 
оружия, подчеркнув, что 
решение американской ад
министрации о его произ
водстве затруднит перегово
ры об ограничении ядерных 
вооружений в Европе. 
Премьер-министр заявила, 
что не предвидит ситуации, 
при которой Норвегия могла 
бы быть готовой принять

нейтронное оружие на сво
ей территории.

КОПЕНГАГЕН. Решение 
администрации Рейгана о 
производстве нейтронного 
оружия является неразум
ным, поскольку оно может 
помешать переговорам меж
ду СССР и США о сокраще
нии ракетно-ядерного ору
жия средней дальности. С 
таким заявлением выступил 
здесь глава правительства 
Дании А. Йоргенсен.

ВЕНА. «Долой нейтрон
ную бомбу!», «Против новых 
американских ракет в Евро

пе!», «Превратить наш кон
тинент в вону, свободную от 
ядерного оружия!», «Нет — 
войне!» — под этими ло
зунгами в австрийской сто
лице прошла неделя борь
бы за мир и разрядку.

Участники недели призва
ли все миролюбивые силы в 
Австрии, всех, кому дорог 
мир на земле, к активиза
ции выступлений против чу
довищного нейтг чого ору
жия, против новой военной 
катастрофы, за мир, разряд
ку и сотрудничество.

К положению в Польше
ВАРШАВА. Председатель 

Совета Министров, министр 
национальной обороны ПНР 
В. Ярузельский, выступая 
перед выпускниками выс
шей офицерской школы 
войск противовоздушной обо
роны в городе Кошалине, в 
частности, заявил: находясь 
здесь, за земле польского 
побережья, мы можем в 
полной мере оценить путь, 
который привел к освобож
дению Польши, к нашим 
современным границам. На 
этой земле остались много
численные могилы советских 
и польских воинов. Мы пре
дупреждаем тех, кто сеет 
зерна антисоветизма: из них 
вырастет позорный для них 
плод.

Братство по оружию с 
Советской Армией, союзни
ческие узы государств Вар
шавского Договора — это 
историческое достижение на
шей армии и нашего наро
да, фундамент безопасности 
и мирного развития социа
листической Польши.

История не делает подар
ков. Но рано или поздно 
она обязательно вознагра
ждает за здравый рассудок

и труд, наказывает за сла
бость, расслабление. Поэто
му самое большое беспокой
ство вызывает у нас состоя
ние страны. Горек счет 
допущенных ошибок. Их 
нельзя повторять. Возника
ет вопрос: долго ли еще
можно подвергать испыта
нию линию соглашения, тер
пение и умеренность народ
ной власти, ее добрую во
лю? Надо смотреть действи
тельности в глаза. Старыми 
и новыми претензиями, не
скончаемыми требованиями, 
провокационными листовка
ми, плакатами, выступления
ми можно беспокоить орга
ны власти, подогревать на
строения, но нельзя обо
греть квартиры, строить до
ма, кормить детей. Постоян
ное отрицание, постоянное 
«нет» никуда не ведет. Оно 
подвергает опасным испы
таниям судьбу нации, буду
щее польских семей.

Воины Войска Польского 
всегда были на первой ли
нии, там, где труднее, где 
они очень нужны. Поэтому 
у польского воина есть граж
данское и моральное право 
сказать: «Хватит распоясы

ваться!» Независимое суве
ренное государство — это ве
ликое, дорого купленное 
благо нашего народа. Чтобы 
оно было лучше, его надо 
совершенствовать. Но нель
зя допустить, чтобы враг 
сталкивал его с социалисти
ческого пути, ослаблял и 
разрушал.

Далее В. Ярузельский ска
зал: Мы будем делать все
для преодоления кризиса, 
у%учшения условий жизни 
населения. Это трудные, но 
реальные задачи. Главные 
условия их осуществления 
— спокойствие, порядок и 
труд. Я верю, что патрио
тизм нашего народа, его 
исторический опыт, чувство 
ответственности позволят 
ему быть на уровне стоя
щих первостепенных задач.

Общей для всех воинов 
является забота о социали
стическом будущем родины 
и ее безопасной, спокойной 
жизни. И эти ценности вои
ны будут оберегать и за
щищать. Я глубоко в этом 
убежден. Это вместе с тем 
приказ, подчеркнул в за
ключение В. Ярузельский.

З а я в л е н и е  Д ж .  К а р т е р а
ВАШИНГТОН. Бывший 

президент США Картер в 
интервью газете «Вашинг
тон пост», в частности, ска
зал: Хотя в политических 
кругах сейчас принято 
осуждать все, что имеет от
ношение к русским, я был 
убежден тогда и по-преж
нему убежден теперь, что 
Л. И. Брежнев желает мира. 
В его высказываниях и в 
его позиции чувствуется, 
что он отдает дань памяти 
20 миллионам русских, ко

торые погибли во время 
второй мировой войны, и 
прослеживается искреннее 
желание избежать еще од
ного международного конф
ликта.

Бывший президент, пишет 
газета, осудил два аспекта 
политики администрации 
Рейгана в отношении СССР: 
крупномасштабную эскала
цию военных расходов и от
каз проводить без колеба
ний курс на контроль над

стратегическими вооруже
ниями.

Дж. Картер заявил: Я
чувствовал, что русские ве
дут переговоры о заключе
нии Договора ОСВ-2 честно 
и конструктивно. Я считаю, 
что нашей стране выгодно 
соблюдать условия этого до
говора, и я не верю, что 
можно будет заключить 
более выгодный договор при 
существующих обстоятель
ствах.
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РЕДАКЦИЮ пришло 
письмо от слесаря- 
сантехника из ЖЭУ-5. 

Автор не назвал своей фа
милии, но и не «прятался», 
указав точное место работы.

Сейчас у жилищников го
рячая пора — подготовка 
жилого фонда к зиме. Об 
этом и речь в письме. «Не 
получат жители в срок теп
ло — кто виноват? Конечно^ 
слесарь, —• пишет он, — а 
где нам брать необходимые 
детали для ремонта: трубы, 
сгоны, вентили? Нет их, 
вот и выкручиваемся, кто 
как может».

Есть в письме и обида на 
распорядок дня: «Каждый
день в 17.00 слесари должны 
появляться в диспетчерской, 
отчитаться о проделанной 
работе и получить задание 
на завтра. Рационально ли 
такое использование послед
него рабочего часа? (Смена 
заканчивается в 18.00)».

С руководством производ
ственного жилищно-ремонт
ного треста Советского рай
она, ЖЭУ-5 и с самими 
слесарями - сантехниками 
вместе обсуждаем поднятые 
в письме вопросы.

— Что касается нехватки 
материалов, здесь автор аб
солютно прав, — сказал 
В. Н. Жуков, начальник 
ЖЭУ-5. — Бьемся, выпра
шиваем. вымениваем на 
что-нибудь менее дефи
цитное, и все-таки не хва
тает материалов.

— Причем такая картина 
ие только в ЖЭУ-5, — под-

П О  С Л Е Д А М  П И С Ь М А

СПРАВЕДЛИВА ЛИ
держала его главный инже
нер Советского ПЖРТ М. А. 
Манькова, —, а в любой 
жилищной организации.

■— Положение с материа
лами, в том числе с запор
ной арматурой, не улучша
ется из года в год, — ска
зал В. В. Захаров, слесарь- 
сантехник, — однако ремонт 
и профилактику все-таки 
делаем. Приведу такой при
мер: захожу в очередную 
квартиру проверить работу 
кранов, разбираю смеситель 
и вижу, что он вот-вот вый
дет из строя. Но знаю, за
менить нечем. Подчистил 
его, подправил, прокладку 
сменил и установил на ме
сто. При бережном отноше
нии хозяев, года два он еще 
поработает.

— Вот так и все осталь
ное, — поддерживает Заха
рова бригадир слесарей 
Б. Ф. Егоров, — где-то по
чистим, где-то подправим. 
Кивать на нехватку деталей 
да руками разводить — это 
всякий может. А вот найти 
выход — мастер требуется.

Как выяснилось, в ЖЭУ-5 
такие мастера имеются. Это 
В. В.. Захаров, В. В. Но
виков и слесарь-сантех
ник самого высокого, пя
того, разряда В. В. Черемо- 
хин. Сколько могут они- 
рассказать таких случаев, 
когда, казалось бы, из без
выходной ситуации «ис
хитрялись» найти выход: 
собирали вентили и задвиж
ки 7-13 бросового материала, 
из отработанных деталей. 
Многие жители улицы Ку
лагина и других • в районе 
Опытного поля могут им 
сказать спасибо за умение 
и находч71вость.

И все-таки есть своя пра
вота у автора письма (и об 
этом уже говорилось на 
страницах газеты) — нужно 
срочно навести порядок . в 
снабжении жилищных
служб материалами, от это
го зависит выполнение обя
зательств жилищников, а 
главное — тепло в домах 
жителей.

Что же касается распо
рядка дня, здесь коллеги

автора письма с ним не со
гласились:

—Вечерняя планерка нам 
нужна, — объяснил В. В. 
Захаров. — Во-первых, это 
поддерживает трудовую 
дисциплину; помогает спло
тить коллектив. Весь день 
мы работаем звеньями на 
своих участках и только 
вечером есть возможность 
встретиться и коллективно 
обсудить наболевшее. Во- 
вторых, на планерке оп
ределяется задание на бу
дущее. Это помогает тру
диться ритмично, с пер
спективе ji.

За последние годы орга
низация труда на предприя
тиях коммунального хозяй
ства действительно во мно
гом изменилась в лучшему. 
Нашел здесь применение и 
бригадный подряд. Все сле
сари-сантехники ЖЭУ-5. 
например, объединены в 
звенья по 2—3 человека. 
На каждое звено составлен 
план работы, в условиях 
соревнования учтены все 
мелочи, чтобы при подведе

нии итогов не возникло 
обид. Оплата труда — сдель
но-премиальная, с учетом 
разряда каждого слесаря. 
Особый спрос за качество 
работы. Управление тепло
вых сетей — контролер 
строгий, поэтому , перед тем, 
как его представители нач
нут проверку, слесари и 
сами друг друга контроли
руют. Почему же все-таки 
обратился человек з редак
цию, почему он,4 один из 
всех, недоволен распоряд
ком дня, делением на 
звенья?

Как выяснилось, по срав
нению с остальным?! рабо
тает он здесь недавно.

— Бывают случаи, — рас
сказывает М. А. Манькова, 
когда, устра7!ваясь в жи
лищную организацию, чело
век мыслит по старинке: 
подумаешь, мол, работа, за
движки крутить. . А  когда 
сталкивается вплотную с 
трудом сантехника, с тре
бованиями администрации, 
коллектива, жителей, . ему 
начинает казаться, что тре
бования эти завышены.

Действительно, мы давно 
уже привыкли к тому, что 
на завода?, в объединениях, 
7!нститутах I! других орга
низациях существуют опре
деленные требования, конт
роль за трудовой дисципли
ной. Такой же контроль ус
танавливается в последние 
годы и в жилищных орга
нах.

Этому можно только по
радоваться.

Ю. СТГУКОВА.

Израильские оккупацион
ные власти форсируют не
законное «освоение» захва
ченных арабских террито
рий. На принадлежащих 
арабам землях они создают 
сеть опорных военизирован
ных поселений. Эти форпос
ты аннексии в глазах из
раильских ястребов рассмат

риваются как предпосылка 
для последующей интегра
ции арабских земель в госу
дарство Израиль.

Неприкрытое беззаконие, 
шантаж и угрозы — тако
вы методы, практикуемые 
оккупантами в отношении 
арабского народа Палести
ны. Израиль ведет дело к

окончательной аннексии 
арабских территорий, пре
пятствуя тем самым спра
ведливому урегулированию 
ближневосточного конфлик
та.

НА СНИМКЕ: вооружен
ные солдаты охраняют из
раильский анклав в районе 
города Эдь-Халиль (Хеброн).

Фото Камера пресс-ТАСС.

П  о лет  « В о яд  oje ер -  2 »
НЬЮ-ЙОРК. Американ

ская космическая станция 
«Вояджер-2» вновь стала пе
редавать на Землю снимки 
Сатурна. После трех дней 
упорных попыток устранить 
неполадки в механизме по
ворота платформы телеви
зионных камер это нако
нец сделать удалось. За 
прошедшее время станция 
удалилась на несколько 
миллионов километров от

планеты, и теперь кольца 
Сатурна, по словам одного 
из представителей НАСА, 
больше похожи на движу
щиеся спирали, чем на кон
центрические окружности.

Однако даже той инфор
мации, которую ученые по
лучили с «Вояджера-2» до 
поломки механизма поворо
та платформы, по мнению 
одного из руководителей 
полета, вполне достаточно,

чтобы изучать ее в течение 
многих лет.

Между тем для амери
канской астронавтики насту
пают тяжелые времена, свя
занные с сокращением ад
министрацией Рейгана бюд- 
;кета НАСА. Как заявил на 
пресс-конференции главный 
научный руководитель про
граммы «Ёояджер-2» 3. Сто
ун, «ассигнования на кос
мические исследования пос
тоянно уменьшаются, и я 
не вижу никаких перспек
тив для осуществления на
меченных программ».

4
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:КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

« Б Е З  Э Т Ю Д О В  
Н И К А К  Н Е Л Ь З Я »
К i 7 5 ' л е т  ию р у с с к о г о  

х у д о ж н и к а  А.  А. И в а н о в а
Ни один русский художник середины прошлого 

столетия не оставил наследия столь глубокого по 
мысли, как Александр Андреевич Иванов. Почти 
всю свою творческую жизнь посвятил он созда
нию картины «Явление Христа народу», ставшей 
впоследствии школой для молодых живописцев. 
«Человечество «на перепутье» — такова главная 
идея ивановского произведения.

Сюжет, за который никто 
до него не брался,—первое 
появление Мессии (Христа) 
перед народом, ожидающим 
исполнения своих надежд, 
веры, желаний. Понимая 
сюжет как «всемирный», 
Иванов был убежден, что 
его работа. должна стать 
«итогом знаний, купленных 
веками».

Созданию картины пред
шествовала обширная гале
рея этюдов, ставших верши
ной мирового искусства. 
Художнику удалось преодо

леть в них каноны акаде
мизма й создать свой новый 
художественный язык. В 
пейзажных этюдах он ста
вил перед собой сложней
шие задачи плейера, тем 
самым став предшественни
ком импрессионизма. «Без 
этюдов никак нельзя», — 
часто повторял Иванов. Это 
была беспрерывная цепь 
исканий, поправок, дополне
ний, усовершенствований. В 
результате . многолетнего 
труда художник создает бо
лее 400 этюдов пейзажей,

людей, различных по свое
му общественному положе
нию, возрасту и характеру. 
Здесь люди и состоятель
ные, и бедные, и суровые 
воины, и утомленные стран
ствиями путники, люди 
•ищущие и жаждущие ис
тины, люди пресыщенные, 
мудрые и простодушные, 
доверчивые, сомневающие-* 
ся, любопытные и равно
душные. Особое внимание 
Иванова привлекали к себе 
типы мудрых старцев. Об
раз одного из них — име

ется в собрании Томского
художественного музея. Этот 
этюд «Голова старика» яв
ляется также подготовлен
ным к «Явлению Мессии». 
В музей он поступил в 1932 
году из Государственного 
музейного фонда.

...Убеленный сединами 
старец. Лицо его написано 
со всеми мельчайшими под
робностями, благодаря кото
рым раскрывается целая 
гамма чувств и душевных 
состояний: размышление,
скепсис, обида и вместе с 
тем — вера. Его мысЛи по
гружены в прошлое. Легкая 

. тень тревожной улыбки 
на лице. Она сочетается с 
потухшим взглядом в сон
ном прищуре тяжелых, ус
талых век. Образ окрашен 
тонами грусти. Каков источ
ник этой грусти? Очевидно, 
в невосполнимости того, что 
дала и отняла жизнь.

Создавая этюды, Иванов 
лишь затем решал, чем они 
могут стать в его картине, 
многим из них так и не 
суждено было найти себе 
место в готовом полотне. За 
основу образов художник 
брал черты своих современ
ников. Он черпал образы и 
в древней греческой скульп
туре, живописи эпохи Воз
рождения: Леонардо да Вин
чи. фра Бартоломео, Гир
ландайо и более всего — 
Рафаэля. Тем самым Ива
нов подчинял классические 
образцы своим замыслам. В 
процессе работы он часто 
отвергал свои портретные

зарисовки и стремился соз
дать типические образы. Ху
дожник использовал метод 
«сравнения» и «сличения» в 
работе над портретами и 
никогда не переносил этюд 
с натуры прямо в картину. 
Вот почему на полотне «Яв
ление Христа народу» нет 
лица старика, изображенно
го на нашем этюде. Не ис
ключено тем не менее, что 
оно явилось прообразом к 
апостолу Петру, который на
ходится в группе апостолов 
между Иоанном Богословом 
и Андреем. Сходство в ра
курсе головы, типе лица, 
только изменилось его вы
ражение. Но более вероятно, 
что этот этюд вошел в один 
из ранних эскизов, где ко
личество фигур было значи
тельно больше.

Как бы то ни было, «Го
лова старика», как и мно
гие другие этюды Иванова, 
переросла значение вспо
могательной работы. Глу
бина психологизма, завер
шенность колорита, тща
тельная проработка лица 
делают этюд; вполне само
стоятельным произведением. 
Оно является одним из луч
ших в коллекции Томского 
музея и экспонируется сей
час на выставке работ рус
ских художников из фон
дов музея.

В. ФЛЕГОНТОВА, 
искусствовед.
♦ «*

НА СНИМКЕ: этюд «Голо
ва старика».

2 сентября 1981 года

ЦЕНОЙ МГНОВЕНИЯ
(Спортивное обозрение]

^ ЕСЯТЬ всадников в 
Л ,  буденовках и гимна- 

: стерках проехали по 
площади Революции. Ко
мандир держал в руке 
Красное знамя, которое 
ярко светилось на фоне 
хмурого серого утра. По 
команде всадники ловко со
скочили с коней и замерли 
в строю.

В этот день конный от
ряд собрался в агитпоход 
по Томской области и перед 
тем, как отправиться в до
рогу, приехал на площадь 
— отдать дань памяти и 
поклонения революционе
рам, погибшим за Совет
скую власть.

А  на площади собрались' 
те, кто в это утро провожал 
отряд в путь.

От имени ветеранов вой
ны и труда В. М. Бирюков, 
председатель областного со
вета ветеранов, поздравил 
участников с началом по
хода, по-отечески напутст
вовал их.
. Секретарь обкома ВЛКСМ, 

Т. Д. Шалазина подчеркну
ла, . что участники похода 
проедут по многим селам и 
поселкам области, и в каж
дом селе их будут встре
чать не просто как отряд 
всадников, но прежде всего 
как пропагандистов мате
риалов XXVI съезда ttap- 
тии.

Программа похода очень 
напряженная: нужно про
ехать 700 километров, посе
тить 40 населенных пунктов 
и в каждом провести бесе
ду, лекцию, организовать 
выступление агитбригады. 
Поэтому в отряд принимали 
тех, кто отличается вынос
ливостью, стойким характе
ром. Тематика и содержа
ние лекций заранее обсуж
дены в обкоме ВЛКСМ. 
Речь в выступлениях пой
дет о бережном отношении 
к хлебу, об истории созда
ния комсомольской органи

СНОВА В ПОХОД
Второй раз по районам области скачут 

на лошадях участники агитационного кон
носпортивного похода. Их путь длиной в 
700 километров

зации на томской земле, об 
охране природы.

Среди лекторов есть уча
стники прошлогоднего похо
да — заведующий лектор
ской группой обкома комсо
мола Валерий Кугаевский и 
Сергей Маслов, закончив
ший нынче биолого-почвен
ный факультет универси
тета.

Остальные восемь всадни
ков отправляются в дорогу 
впервые: это комиссар от
ряда, молодой томский пи
сатель Сергей Алексеев, 
студент юридического фа
культета ТГУ Геннадий Ку- 
желев, студентка ТГПИ с 
факультета начальных
классов Еленд Алексеева и 
другие.

Когда закончились при
ветствия и пожелания, ко
мандир Сергей Маслов от 
имени всех поблагодарил 
собравшихся за оказанное 
отряду доверие и обещал, 
что задание комсомола бу
дет полностью выполнено. 
Участники похода возло
жили венок к памятнику 
борцам революции и, сев 
на коней, отправились в 
Лагерный сад к памятнику 
томичам, погибшим в борь
бе с фашизмом.

Пока отряд с алым зна
менем впереди шествовал 
по проспекту Ленина, лю
ди останавливались и долго 
провожали всадников взгля
дом. И как когда-то, в 
двадцатые годы, бежали 
вслед вездесущие мальчиш
ки.

В Лагерном саду, как раз 
в тот момент, когда отряд 
спешился у подножия мо
нумента и участники похо
да поднялись по ступеням, 
чтобы возложить цветы, за
играла печальная и светлая 
мелодия. Томичи давно уже 
привыкли различать ее в 
шумной суете городских бу- 
ден. Но сейчас, когда при
шли сюда ребята в солдат
ских гимнастерках -и буде
новках, музыка звучала 
особенно торжественно и 
светло.

Десять всадников отправ
ляются в поход. Но гораздо 
больше было тех, кто помог 
организовать его. Это и ра
ботники обкома комсомола, 
и руководители совхозов 
«Томь», «Сибиряк», «Корни
ловский», «Красное знамя», 
«П.етрово», которые помогли 
найти лошадей, это и чле
ны студенческого конно
спортивного клуба «Роси
нант», которые ухаживали 
за лошадьми, готовили их 
к трудному пути.

Когда возлагали цветы к 
подножию памятника в Ла
герном саду, я заметила, 
как одна женщина, глядя 
на ребят, смахнула слезы. 
Рядом стояли мужчина и 
девушка. Это оказались 
родные Светланы Лопатин- 
ской, студентки радиофизи
ческого факультета ТГУ. 
Родители рассказали, как 
готовилась она к походу, 
как несколько раз перепи- 

, сьгвала лекцию и разучива

ла ее, чтобы говорить не 
«по бумажке», а живым, 
доступным языком; как ши
ла буденовки, а в послед
ние дни перед походом 
дневала и ночевала в ко
нюшне, готовя к походу 
свою лошадь. Сама Светла
на стояла в общем строю, 
невысокая, казавшаяся осо
бенно хрупкой в солдатской 
форме и кирзовых сапогах.

О чем думали, что вспо
минали люди старшего по
коления, глядя на парней и 
девушек в гимнастерках? 
Может, кто-то в детстве ви
дел такой же отряд с Крас
ным знаменем? Может, ко
му-то гимнастерка напом
нила о давней утрате?

Во всяком случае, не было 
среди смотревших ни одно
го просто любопытствующе
го лица. Чувствовалось, что 
для взрослых и детей это 
не просто красивое зрели
ще, а. один из тех эпизодов, 
которые запоминаются ца- 
долго.

Мы часто говорим о со
вершенствовании форм и 
методов общественно-поли
тической работы, о созда
нии новых традиций и обы
чаев, соответствующих на
шему, советскому, ' образу 
жизни.

И вот ‘один из таких ри
туалов, который, думаю, за
крепится на нашей 'земле,— 
конный агитпоход. Его уча
стники через дожди и ту
маны осени проедут по до
рогам и тропинкам родной 
земли. Для тех, кто встре
тит их на фермах, летних 
дойках, полевых станах, в 
бригадах кормозаготовите- 
лей. десять всадников с 
Красным знаменем станут 
живым напоминанием о 
начале тех великих дел, 
которые все мы, сегодняш
ние жители своей страны, 
призваны продолжить.

Т. ПИЧУГИНА.

Экранная жизнь романа
МИНСК. Со страниц полю

бившейся читателям Книги
лауреата Ленинской премии
Ивана Мележа шагнули на 
экран герои новой работы
белоруссних кинематЬграфи- 
стов — фильма «Люди на бо
лоте». . Его премьера состоя
лась в Минсне. Лента повест
вует о жизни белоруссной де
ревни в канун коллективиза
ции.

(ТАСС).

Сегодня по области—пере
менная облачность, без 
осадков, ветер северо-вос
точный, 3—7 метров в се
кунду, температура 16—21 
градус тепла, в Томске —
18—20 градусов. 3—4 сен
тября по области неболь
шая облачность, без осадков, 
ветер северный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 3—7 градусов тепла, 
на почве заморозки, до трех 
градусов мороза, днем 15— 
20 градусов тепла.

Очень часто в спорте 
судьбу первенства решает 
мгновение — сотые доли 
секунды. По телевидению 
мы недавно увидели, как 
четыре спортсменки одно
временно (был зафиксиро
ван один результат) пере
секли линию финиша в 
групповой шоссейной' гонке 
проходящего в Чехослова
кии чемпионата мира по ве
лосипедному спорту. Только 
«фотофиниш» расставил их 
по местам. Чемпионкой ми
ра стала У. Энзенауер 
(ФРГ), серебряным и брон
зовым призерами—Д. Лонго 
(Франция) и К. Карпентер 
(США). Четвертой была наз
вана чемпионка СССР Г. Ца
рева. Конечно, обидно для 
ленинградской спортсменки, 
но она боролась изо всех 
сил. Для сравнения надо 
вспомнить, что на прошло
годнем чемпионате Царева 
была лишь пятнадцатой. И 
стоит отметить, что никак 
не удается нашим спорт
сменкам победить в группо
вой гонке на чемпионате 
мира.

Не удавалось и мужчи
нам, до 30 августа, когда 
блестяще групповую гонку 
на 187,6 выиграл молодой 
спортсмен из Куйбышева 
Андрей Ведерников.

76 спортсменок из 17 стран 
соревновались на дистанции 
53,6 километра. Мужчин со
бралось 194 из 36 стран. В 
начале последнего четырнад
цатого круга вперед вырва
лись Андрей Ведерников и 
бельгиец Руди Роджерс. 
У советского спортсмена по
явился шанс. Поэтому «ка
раван» спортсменов, рвав
шихся в погоню (разрыв 
то сокращался до 20 метров, 
то увеличивался), «сдержи
вали» Сергей Сухорученков 
-— олимпийский чемпион,

Юрий Баринов и Шахид 
Загретдинов — чемпионы 
велогонки мира последних 
лет. Они помогали товари
щу* оказавшемуся в побед
ной ситуации. И молодой 
спортсмен из Куйбышева 
свой шанс не упустил. Он 
финишировал первым, на 
мгновенье опередив гонщи
ка из Бельгии. У  » обоих 
спорсменов был одинаковый 
результат — 4 часа 47 ми
нут 5 секунд. Финиширо
вавший третьим швейцарец 
Д. Клаус имел времй уже 
4 часа 48 минут 26 секунд.

Опередить соперника на 
мгновение важно во всех 
видах спорта. Например, 
очень важно быстрее, а зна
чит, неожиданнее, пповести 
свой прием борцу. На чем
пионате мира по классиче
ской борьбе, завершенном 
30 августа в Осло, наш тя
желовес Е. Артюхин уста
новил даже своеобразный 
рекорд мирового чемпиона
та: он уже на 20-й секунде 
провел резкий бросок, и 
норвежский чемпион Ч. Сва- 
нул оказался на лопатка^.

Семь советских борцов на 
этом чемпионате завоевали 
первенство мира.

Кто видел на стадионе 
или по телевидению матч 
на первенство страны по 
футболу между командой 
ЦСКА и киевскими дина-’ 
мовцами, обратил внимание, 
что армейцы в этом матче 
действовали быстрее своих 
соперников — они самоот
верженно старались их опе
режать в каждом эпизоде 
борьбы. Так они забили и 
свои два безответных гола 
— Колядко и Тарханов 
сыграли на опережение. 
Особенно красив был гол 
Тарханова, когда, опередив 
защитников гостей, он голо
вой послал мяч в сетку.

(ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
КИРОВСКОГО РАЙОННОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕ
ПУТАТОВ

Восьмая сессия районного 
Совета народных депутатов 
состоится 3 сентября 1981 
года, в 15 часов, в Доме 
культуры политехнического 
института (ул. Усова, .13-6). 
Повестка дня: «Отчет о ра
боте исполнительного коми
тета за 1981 год».

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОН
НОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Седьмая сессия Октябрь
ского районного Совета на
родных депутатов состоится 
3 сентября 1981 года, в 15 
часов, в помещении комби
ната по торговой технике 
(ул. Белозерская, 24).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О состоянии и мерах 
борьбы с преступностью в 
районе в свете постановле
ния ЦК КПСС «Об улучше
нии работы по охране пра
вопорядка и усилении 
борьбы с правонарушения
ми».

Докладчик — председатель 
исполкома Ю. В. Марков.

2. Организационные воп
росы.

3. О депутатском запросе.

Р Е Ш Е Н И Е
Экс-чемпион мира по шах

матам американец Роберт 
Фишер воздержался от воз
вращения в шахматный • 
мир, отклонив предложение 
выступить в матче в столи
це Исландии. Поясняя ре
шение Фишера, сообщает 
корреспондент агентства 
Фран Пресс из Рейкьявика,

Ф И Ш Е Р А
президент международной 
шахматной федерации
(ФИДЕ) Фридрик Олафссон, 
объявивший ранее, что та
кой матч состоится, сказал, 
что экс-чемпиону мира, по 
его словам, надоела шумиха 
вокруг проекта намечавше
гося соревнования с исланд
ским шахматистом.

(ТАСС).

ФОТООБВИНЕНИЕ

Где хозяин 
тракторе?

Вот уже несколько 
дней на обочине дороги 
(по Иркутскому тракту) 
в районе села Халдее- 
ва на 42-м нилометре 
стоит брошенный новый 
трактор К-700 с трайле
ром.

Нам удалось устано
вить его номер —25-22 и 
хозяина. Принадлежит 
он строительно-монтаж
ному поезду N« 501. 
Трактор уже разворо
вывают: вырваны «с мя
сом» фары, открыт 
капот.

Видимо, лишние меха
низмы есть в этом хо
зяйстве. если они нс 
ощущаютч пропажи трак
тора.

Фото Б. Некрасова.

СРЕДА, 2 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Умелые 

руки». 9-35. «Кэти, вернись 
домой». Художественный те
лефильм. 10.55. Концерт Мос
ковского камерного хора.
11.30. «Увертюра села Калини
на». Документальный теле
фильм. 11.45. Новости.

С 11.50 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Я 

знаю, — город будет». Доку
ментальный фильм. 14.45. 
«Русская речь». 15.15. «Юно
шеская симфония». Фильм- 
балет на музыку Ж. Бизе.
15.45. «Отзовитесь, горнисты!»
16.30. К национальному празд
нику Социалистической Рес
публики ' Вьетнам — Дню про
возглашения республики.

ТОМСК
17.00. «Проблемы сохран

ности припоселковых кедра
чей».

МОСКВА
17.30. «Академия медицин

ских наук СССР».
ТОМСК

18.30. Новости.
МОСКВА

18.45. «Сегодня в мире».
19.00. Международный турнир 
по хоккею. «Кубок Канады». 
Сборная СССР — сборная 
ЧССР. 21.00. «Время». 21.35. 
«Что? Где? Когда?» Телевизион
ная викторина. 22.35. «Сегодня 
в мире». 22.50. Чемпионат ми
ра по велосипедному спорту. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. Программа научно-по
пулярных фильмов. 12.40. Об
щая биология. 9-й класс. 13.10. 
Р. Л. Стивенсон. Страницы 
жизни и творчества. 14.10. 
«Твоя ленинская библиотека».
14.40. «Учителю — урок музы
ки». 1-й класс. Передача 2-я.
15.40. Документальный теле
фильм.

С 16.00 до 19.00 — перерыв. 
ТОМСК

19.00. «Бесконечность». Ху
дожественный телефильм.
19.45. Новости.

МОСКВА *
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Наши гости». Играет 
солистка Москонцерта Г. Ат- 
ласмаи (фортепьяно).

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Де

вочка из Ханоя». Художествен
ный фильм. (Вьетнам). 22.40. 
«Дмитрий Шостакович. Музы
ка в кино».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДИРК
2, 3 сентября. Гастроли ук

раинского цирка «Огни Киева»
~  19-30.

и е И Н О

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 сентября. «АББА» — 8-40,
12- 20, 14-10. 16-10. 18-10, 20.
21-40. «Донская повесть» —
10-30.

3 сентября. «АББА» — 8-40, 
10-30. 12-20, 14-10. 16-10, 18-10,
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
2. 3 сентября. «Чрезвычай

ные обстоятельства» — 8-40.
10-20. 12. «Сыщик» (две серии)
— 13-30. 16. 18-30, 21. «Личной 
безопасности не гарантиоую»
— 9. 10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 
18-10. 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «О, спорт, ты — мир!»
— 10-30. 13-30. 16. 18-35, 21-10.

«ОКТЯБРЬ»
2. 3 сентябпя. «Дочь коман

дира» — 10-30. «Приключения
Али-Бабы и сорока разбойни
ков» (две серии) — 8-40. 11-10,
13- 40. 16-10. 18-40, 21-10. «Се
ребряные озера» — 8-50,
32-10. 16. 19-40. 21-30. «Чрез
вычайные обстоятельства» — 
14. 17-50,

имени И. ЧЕРНЫХ
2. 3 сентября. «Бременские 

музыканты» — 12-40. «Конец
императора тайги» — 9, 10-40, 
12-30. 14-20. 16. 17-40. 19-20.
21. «Веселые ребята» — 9,
10- 50, 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21-40.

«ПИОНЕР»
2 сентября. Мультсбопник 

«Ну. погоди!» (выпуски 1,
2. Я. 4. 5, 6. 8) . — 9. 10-20,
11- 40. 13. 14-20. 22-20. «Сказка, 
рассказанная ночью» — 15-40, 
3 7-20. 19. «Контрольная поло
са» — 20-40.

Я сентября. МультсбоРник 
«Ну. погоди!» (выпуски №№ 1, 
2. 3. 4. 5, 6. 8) — 9, 10-20.
11-40. 13. 14-20, 22-20. «Сказка, 
рассказанная ночью» — 15-40, 
17-20. 19. «Из жизни отдыха
ющих» — 20-40.

«СИБИРЯК»
2 сентября. «Маленький сер

жант» — 9-20. «Альба Регия»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

3 сентября. «Маленький сер
жант» — 9-20. «Берем все на 
себя» — 11. 12-40. 14-20, 16,
17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

2 сентября. «Ты только не 
плачь» — 11, 15. «Максим Пе
репелица» — 17. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
2 сентября. «Следователь по 

прозвищу Шериф» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
2 сентября. «Повар и певи

ца» __ 17-10. 19, 2}.
3 сентября. «Огни рампы» 

(две серии) — 17-30, 20-30.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
2 сентября. «Случай без сви

детелей» — 16, 18, 20.
3 сентября. «Вечерний вари

ант» — 16. 18. 20.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА

2 сентября. «Сыщик» (две 
сериЮ — 16. 19.

3 сентября. «Хлеб и шоко
лад» — 16, 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н

2 сентября. «Миллионы Фер
факса» — 17-20, 19.

3 сентября. «Лифт на эша
фот» — 17-20, 19.

Вниманию директоров
школ и преподавателей 

астрономии
Томский областной плане

тарий организует цикл 
учебных лекций по астро
номии для учащихся 10-х 
классов. Цикл состоит из 
10 лекций. Цена абонемента
— 1 рубль.

Адрес планетария: ул. Ба
кунина, 4. Справки по тел.
2-52-62.

* ДК ТЭМЗа объявляет 
набор на курсы вязания и 
макраме. Обращаться в 
бухгалтерию Дома культу
ры.

»и!Н11П1И1!ПШ1111!1!11П!111ШШ!Ш!(ШШ!ШШШШПт!НЛШШПШШШПШШЛППШП!Ш(1ШШШПШПШШ1ЛЛ!П11тШШ11П11111П1111Ш!11^

В городе Томске продолжает гастроли 

МОСКОВСКИЙ ЗООЦИРК
5 Демонстрируются животные и птицы всех континентов:

= слон, бегемот, львы, ягуары и леопарды, черные пантеры, тигры, гималай- | 
| ские, бурые и белый медведи, обезьяны, грифы, орлы и многие другие 1 
| звери и птицы.

Зоопарк расположен у ’ Центрального рынка.

Касса открыта с 9 до 21 часа.
?Ш!1111ШШ11(ШШН11ШШ11Ш!М1ШШШиШНиШ1Ш11Н1иШШ1ШШ1|ШШ1!!!Ш11ШШШ!1!11Ш111иШ!!!!1!!!1Ш!Ш1!11Ш!Ш!1Ш1Ш!Ш1111т!1»?

Спецавтохозяйство меня
ет автобус ПАЗ-651 в хоро
шем техническом состоянии 
на новый или технически 
исправный бульдозер Т-100 
или экскаватор ЭО-2621 на 
базе трактора «Беларусь».

Обращаться: ул. Кдрташо- 
ва, 47, тел. 4-30-42; 4-77-54.

Томское областное меди
цинское училище объявля
ет дополнительный набор в 
группу медицинских сестер 
на базе полной средней шко
лы. Прием документов — 
до 10 сентября.

Адрес: г. Томск, ул. Дзер
жинского, 27.

Внимании» местных коми
тетов и штабов выходного 
дня, предприятий и учреж
дений г. Томска!

Облсовет по туризму и 
экскурсиям организует пу
тешествие поездом в выход
ные дни по следующим 
маршрутам: Красноярск —
Дивногорск — с 18 по 21 
сентября, со 2 по 5 октября, 
с 16 по 19 октября, с 23 по 
26 октября; Новосибирск — 
Кемерово — с 25 по 28 сен
тября; Новокузнецк — Ке
мерово — с 9 по 12 октября.

Обращаться за путевками 
в облсовет по туризму и 
экскурсиям по адресу: 
I*. Томск, ул. Герцена, 10, 
тел. 3-13-74.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Ки
ровским райпищеторгом 
объявляют набор на шести
месячные курсы кассиров- 
контролеров на 1981/82 учеб
ный год со стипендией 60— 
70 рублей в месяц.

На курсы принимаются 
лица с образованием 10 
классов.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, — в бюро 
по трудоустройству, или 
ул. Обруб, 8, в отдел кадров 
пищеторга, тел. 2-20-62.

Томский городской Дворец 
пионеров . и школьников 
объявляет запись пионеров 
и школьников в кружки: 
вязания, кройки и шитья, 
авиамодельный, радиотехни
ческий, кукольный, хорео
графический, художествен
ной гимнастики, стрелко
вый тир, судомодельный, 
шахматный, затейников,
юных натуралистов, мягкой 
игрушки, художественного 
чтения, барабанщиков, ор
кестр народных инструмен
тов; в клубы: красных сле
допытов, интернациональ
ной дружбы, книголюб, лю
бознательных; в студии: хо
ровую, драматическую, ки
носъемки, телевизионную, 
фотографическую, изобрази
тельного искусства.

Обучение бесплатное. За
пись производится с 9 до 
18 час.

Адрес: г. Томск, ул. Вер
шинина, 17, тел. 3-27-26,
3-24-76.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 33 г. ТОМСКА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1981—82 учебный 
год по следующим специальностям: монтажник по
монтажу стальных и железобетонных конструкций, 
контролер ОТК (строительный), облицовщик-плиточ
ник-мозаичник, столяр йроизводства художественной 
. мебели, машинист мостовых и башенных кранов, ма
шинист дорожных машин широкого профиля, электро
монтажник по освещению, осветительным и силовым 
сетям и электрооборудованию, электросварщик, сле
сарь-газосварщик по монтажу систем теплоснабжения, 
машинист компрессорных установок химического про
изводства (юноши), слесарь по ремонту и обслужи
ванию технологических установок химического произ
водства (юноши), аппаратчик химического производ
ства, слесарь КИПиА.

Срок обучения — 1—3 года. Принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов. Приняты<5 обес
печиваются форменным обмундированием, спецодеж
дой, трехразовым питанием, о нуждающиеся — благо
устроенным общежитием. Время обучения засчитывает
ся в трудовой стаж.

Выпускники получают диплом о среднем образова
нии и по избранной профессии. Окончившим училище 
с отличием предоставляются льготы при поступлении 
в вузы.

При поступлении необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора, свидетельство об образов 
вании или аттестат, свидетельство о рождении или 
паспорт, справка с места жительства, 6 фотокарточек 
3X4 см, медицинская справка (форма № 286).

Начало занятий — 1 сентября.
Адрес училища: г. Томск-27, ул. Смирнова, 32. (Тел. 

5-12-22, 5-14-28, проезд автобусами: №№ 1, 18, 125 до 
остановки «Бетонный завод»).

Производственное объеди
нение Томскоблтелерадио- 
бытремонт производит про
дажу по безналичному рас
чету сверхнормативных ра
диодеталей 100-процентной 
годности.

Обращаться: Иркутский
тракт, 102, в телеателье № 5. 
Справки по тел. 3-25-87.

Родные и близкие изве
щают о смерти горячо лю
бимой жены, матери ба
бушки

НЕЛЮБИНОЙ
Александры Ивановны.
Вынос тела — 2 сентяб

ря, в 16 часов, из кварти
ры покойной (пер. Иркут
ский, 22, кв. 2).
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